
Число постов дорожно-патрульной служ-
бы, размещенных на территории Се-
верной Осетии, необходимо сократить 

ввиду того, что они не оказывают какого-либо 
воздействия на состояние аварийности и за-
частую играют роль сдерживающих барьеров 
на пути перемещения товаров и грузов. 
Об этом заявил Глава республики Вячеслав 
Битаров в ходе проведения итогового заседа-
ния постоянно действующего координацион-
ного совещания по обеспечению правопоряд-
ка в РСО-А.

В обсуждении вопросов, включенных в повест-
ку, участвовали председатель Правительства РСО-А 
Таймураз Тускаев, его заместитель Ирбек Томаев, 
председатель Парламента Северной Осетии Алексей 
Мачнев, главный федеральный инспектор республи-
ки Владимир Келехсаев, руководители правоохрани-
тельных органов и взаимодействующих структур.

Глава РСО-А, ссылаясь на мнение предпринима-
тельского сообщества, подчеркнул, что бизнесмены 
испытывают значительные трудности при отправке 
грузов автомобильным транспортом за пределы ре-
спублики, а также при их доставке из других регионов.

– Грузовик с тентом не может проследовать без 
остановки мимо поста дорожно-патрульной службы, 
что на подступах к с. Эльхотово. По сути дела, этот 
пост дублирует два других, которые через несколько 
километров по трассе расположены на администра-
тивной границе Северной Осетии и Кабардино-Бал-
карии. Одна дорога ведет в Нальчик, а по другой до-
ставляют грузы и товары из Владикавказа в Моздок, 
и везде остановки, проверки, люди нервничают и те-
ряют время, – обратил внимание участников коорди-
национного совещания Вячеслав Битаров.

Позицию Главы республики в отношении постов 
ДПС поддержал прокурор Северной Осетии Влади-
мир Векшин. По его мнению, пост, на котором несут 
службу офицеры – блюстители дорожной безопас-
ности, в первую очередь должен оправдывать свое 
существование соответствующими результатами 
оперативно-служебной деятельности.

В ходе обмена мнениями прозвучало предложе-
ние о необходимости проведения объективного и 
взвешенного анализа на предмет установления эф-
фективности того или иного поста. Также говорилось 
о том, что на участке автодороги, которая ведет от 
Верхнего Ларса, что на границе России и Грузии, и 

до селения Иран Кировского района, насчитывается 
восемь постов ДПС. Безусловно, есть вопросы к обо-
снованности их расположения на важной транспорт-
ной артерии республики.

– Лишние посты нужно убрать, а высвободивший-
ся личный состав должен выполнять свои прямые 
функции, а не только проводить контрольные и про-
верочные мероприятия. В первую очередь нужно по-
ложить конец многочисленным фактам агрессивно-
го, вызывающего поведения на дорогах республики 
со стороны молодых людей. Нужно жестко пресекать 
все случаи пренебрежительного отношения одних 
участников дорожного движения к другим, когда де-
монстративно игнорируются установленные Прави-
ла дорожного движения. Наши граждане на встречах 
говорят о том, какой беспредел творится на доро-
гах. Люди с болью говорят о том, какое горе прино-
сят семьям те же самые пьяные водители. Каждое 
нарушение должно получать оперативную реакцию 
и адекватное закону наказание, и это должно быть 
ежедневно, невзирая на должности, статус и поло-
жение в обществе, – акцентировал внимание право-
охранителей Глава РСО-А.

Согласно статистике, которую привел начальник 
Управления ГИБДД МВД по РСО-А Айвар Хуадонов, 
за 11 месяцев текущего года совершены 765 дорож-

но-транспортных происшествий. По сравнению с 
аналогичным периодом 2017 года их количество воз-
росло на 17%.

Увеличилось количество ДТП и в столице респу-
блики – с начала года имели место 300 аварий, кото-
рые унесли жизни 18 человек, и 379 граждан получи-
ли в них ранения различной степени тяжести.

Передовой опыт российских регионов свиде-
тельствует о том, что реальным рычагом снижения 
аварийности является автоматизированная система 
фото- и видеофиксации нарушений Правил дорожно-
го движения, а эта система в нашей республике толь-
ко постепенно разворачивается. Как отметил пред-
седатель Правительства РСО-А Таймураз Тускаев, в 
следующем году из бюджета выделят 75 млн руб. на 
развитие этого направления, которое является со-
ставной частью Комплексной системы коллективной 
безопасности (КСКБ).

В четырех муниципалитетах до сих пор не разра-
ботаны комплексные схемы организации дорожного 
движения. Подводя черту под обсуждение вопроса, 
Вячеслав Битаров поручил руководителям Киров-
ского, Ирафского, Ардонского и Дигорского районов 
в срок до 1 мая 2019 г. завершить работу над этими 
важными документами.

Пресс-служба Главы РСО-А

Североосетинские парла-
ментарии поддержали 
своих коллег из Татар-

стана в части повышения раз-
решенного возраста покупки 
оружия с 18 лет до 21 года. 
Инициатива прозвучала на засе-
дании Совета республиканского 
парламента под председатель-
ством Алексея Мачнева. Это 
последний совет в уходящем 
году. 25 декабря состоится 19-я 
сессия Парламента РСО-А.

Повышение возраста приобре-
тения оружия – мера вынужденная 
и своевременная. Слишком уж уча-
стились случаи применения ору-
жия в целях разрешения бытовых 
конфликтов. Вероятно, кому-то так 
проще доказывать свою правоту, не 
утруждая себя подбором словесных 

аргументов. Пальнул – и все дела, но 
зачастую получается не просто «при-
пугнуть», а покалечить или даже ли-
шить жизни человека. Депутаты Гос-

совета Татарстана считают, что такая 
мера необходима «для осознания 
повышенной ответственности фак-
та владения оружием, недопущения 
злоупотреблений при его хранении и 
применении». Имеется в виду газо-
вое, огнестрельное гладкоствольное 
длинноствольное оружие самообо-
роны, спортивное, охотничье, сиг-
нальное и холодное клинковое ору-
жие, предназначенное для ношения 
с национальными костюмами наро-
дов или казачьей формой. Во время 
дискуссии прозвучало мнение, что в 
ряды Вооруженных сил РФ юношей 
призывают-то с 18 лет, значит, счи-
тается, что гражданин созрел, в том 
числе и для ношения оружия, а теперь 
вот такое предложение. Но в целом 
депутаты инициативу поддержали, 
тем более что законопроект, помимо 
прочего, вводит запрет на выдачу ли-
цензии гражданам, которые подвер-
глись административному наказанию 
за нанесение побоев, до окончания 

срока этого наказания. Также предла-
гается ввести обязательную провер-
ку знаний для всех лиц, владеющих 
охотничьим огнестрельным оружием, 
не реже одного раза в пять лет.

Как стало известно, до сегодняш-
него дня не существует правового 
механизма, который можно было бы 
использовать в ходе судебных разби-
рательств в части несанкционирован-
ного подключения к газораспреде-
лительным сетям и вмешательства в 
работу газовых счетчиков. По итогам 
2017 года выявлено более 14 тысяч 
фактов незаконных самовольных под-
ключений к газовым сетям на сумму 
2,2 млрд руб. и более 11 тыс. фактов 
нарушения деятельности приборов 
учета на сумму 680 млн руб. Очевид-
но, что необходим единый инстру-
мент, работающий в правовом поле, 
для пресечения подобного рода на-
рушений.
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Также председатель Комитета по 
вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства и строительной политике 
Эльбрус Бокоев озвучил еще одну ини-
циативу, теперь уже на республикан-
ском уровне, в сфере ЖКХ. На этот раз 
речь шла об экономии средств орга-
низаций бюджетной сферы, государ-
ственных и муниципальных органов 
власти. В проекте закона предлагается 
заменить обязательное дорогостоящее 
энергетическое обследование зданий, 
которое осуществляется сторонними 
специализированными учреждениями, 
на ежегодную декларацию о потребле-
нии энергетических ресурсов.

В социальной сфере важно отметить 
документ, предложенный депутата-
ми Государственной Думы от фракции 
«Справедливая Россия». Его суть из-
ложила председатель Комитета по со-
циальной политике, здравоохранению 
и делам ветеранов Лариса Ревазова. 

В нем говорится об увеличении размера 
пособия по безработице, который даже 
в максимальной своей величине состав-
ляет 4 900 руб., что составляет менее 
47% от уровня прожиточного минимума 
трудоспособных граждан за 2017 год. 
Конечно, данный размер пособия ни в 
коей мере не может обеспечить людям, 
которые в силу обстоятельств не могут 
найти работу, хоть какой-то более-ме-
нее достойный уровень жизни.

Также члены Совета парламен-
та поддержали обращение коллег из 
Орловской области к Правительству 
Российской Федерации по поводу вне-
сения изменений в государственную 
программу «Развитие образования» в 
области создания условий для занятий 
спортом в сельской местности. Депу-
таты просят включить в программу, ра-
ботающую с 2014 года, поселки город-
ского типа.

Тамара БУНТУРИ

ОРУЖИЕ – ЭТО НЕ ИГРУШКИ

Более 3 500 подарков к Новому году были отправлены из Северной 
Осетии детям Донецкой и Луганской областей. Таким образом, 
регион стал одним из лидеров по количеству отправленной помощи 

из страны. Груз был сформирован для самых маленьких жителей респу-
блик. Решение оказать гуманитарную помощь в преддверии новогодних 
праздников было принято Главой РСО-А Вячеславом Битаровым. Эту 
идею поддержал руководитель АМС г. Владикавказа Борис Албегов.

По его словам, несмотря на то, что 
предыдущая программа реализовыва-
лась пять лет и уже закончилась, уже 
принята новая, а средства на ее реали-
зацию заложены в проекте бюджета на 
следующий год.

Всего в реализованной программе 
было пять подпрограмм. Аслан Цуциев 
рассказал, что сейчас в Северной Осе-
тии осталось 30 национально-куль-
турных обществ. Финское общество 
«Суомалайнен» и украинское «Бать-
кивщина» не прошли перерегистрацию 
в Минюсте и в настоящее время свою 
деятельность не осуществляют.

– Я понимаю, что финнов у нас в 
республике не так уж и много, но укра-
инцев – достаточно. Мне бы хотелось, 
чтобы они свою работу активизиро-
вали, прошли перерегистрацию, что-
бы в их деятельности принимало уча-
стие больше молодежи, – подчеркнул 
Аслан Цуциев.

Также он не исключил возможность 
создания новых национально-культур-
ных обществ, в частности вьетнамско-
го. Диаспора вьетнамцев увеличива-
ется с каждым годом, многие из них 
успешно ассимилировались в Осетии, 
выучили русский язык, работают, соз-
дают семьи.

Аслан Цуциев рассказал о субси-
диях, которые получает Миннац от 
Федерального агентства по делам на-
циональностей. С каждым годом эта 
сумма увеличивается. Если в 2017 году 
министерство получило лишь 2 млн 700 

тыс. руб., то в 2018-м – уже 11 млн руб. 
В 2019-м эта сумма будет еще больше – 
12 млн руб., что является рекордом для 
Северной Осетии. Министр отметил, 
что по качеству поданных документов 
наша республика заняла первое место 
среди 65 регионов России. А суммы 
субсидий оказались больше только у 
двух регионов.

Что касается профилактики экс-
тремистских проявлений, то Мини-
стерство по вопросам национальных 
отношений активно проводит работу и 
в этом направлении. За последний год 
специалисты ведомства выявили 55 
материалов в социальных сетях, имею-
щих, возможно, экстремистский харак-
тер, а также разжигающих межнацио-
нальную или межрелигиозную рознь. 
Все выявленные материалы переданы 
в правоохранительные органы.

Аслан Цуциев рассказал, что, кро-
ме всего прочего, ведомством ведется 
активная работа с казачеством. Тем не 
менее два  казачьих класса, открытие ко-
торых было запланировано на этот год, 
открыть так и не удалось. Для осущест-
вления задуманного необходимо внесе-
ние изменений в республиканский закон 
«Об образовании». Аслан Цуциев, одна-
ко, надеется, что к следующему году это 
недоразумение удастся исправить.

Коллегия единогласно постанови-
ла признать работу Министерства по 
вопросам национальных отношений 
удовлетворительной.

Елизавета ЧУХАРОВА 

В уходящем, 2018 году про-
заику, драматургу Васо 
Малиеву исполнилось бы 

80 лет… В Республиканской 
юношеской библиотеке им. Гайто 
Газданова вечер его памяти стал 
последним в череде юбилейных 
вечеров этого года. 

– Мы не могли пройти мимо этой 
уникальной творческой личности, – 
комментирует директор библиотеки 
Рита Царахова. – Все мы хорошо зна-
ли Васо Малиева, его подвижническую 
деятельность в качестве основателя и 
главного редактора журнала «Ираф». 
Он достойно перенял литературную 
эстафету от своего отца – классика осе-
тинской литературы Георгия Малиева. 

В зале было много молодежи: сту-
денты ГГАУ, СОГУ, а также учащиеся 
сош №13 и 29. 

Своими воспоминаниями о Васо 
поделились литераторы Гастан Агнаев, 
Музафер Дзасохов, Сергей Хугаев, Эн-
вер Хохоев, Виталий Колиев, Эльбрус 
Скодтаев, Станислав Кодзаев и мно-
гие другие. Вел вечер литературовед 
Борис Хозиев, а в качестве почетного 
гостя присутствовал известный москов-
ский скульптор Владимир Соскиев. 

Председатель Северо-Осетинского 
отделения Всероссийского общества 
книголюбов «Книга-Центр» Лариса 
Гетоева рассказала о Васо Малиеве: 
«В свое время именно он возглавлял 
общество книголюбов. Его запомни-
ли как искреннего, веселого, доброго, 
внимательного к творчеству литера-
турной молодежи человека». 

Профессор СОГУ Харум Таказов 
преподавал студенту Малиеву (тогда 
университет был еще пединститутом). 
Он вспомнил студенческие годы Васо. 

Слайд-презентацию «Васо Малиев 

в жизни и творчестве» подготовила за-
меститель директора Юношеской би-
блиотеки им. Гайто Газданова Ирина 
Баграева. Сотрудниками библиотеки 
была также подготовлена книжно-ил-
люстративная выставка, на которой 
были представлены все книги Васо Ма-
лиева, статьи о нем, фотографии.

В концертной программе вечера 
прозвучали в записи песни на слова 
Васо Малиева: «Дигора» в исполнении 
Зарины Малити (дочь Васо и внучка Ге-
оргия Малиевых) и Феликса Царикати, 
а также песня «Лескен» в исполнении 
Олега Тайсаева. 

С особенной теплотой и нежностью 
зал воспринял выступление школьни-
цы Зарины Малити, правнучки Геор-
гия и внучки Васо. Девочка прочитала 
стихи, посвященные своему прадеду – 
классику осетинской литературы Геор-
гию Малити. 

У Васо Малиева – трое детей: два 
сына (Георгий и Марат) и дочь Зарина. 
На вечере присутствовал Марат. Отме-
тим, что сын Георгий продолжает ли-
тературную традицию этой известной 
семьи: он – автор популярной повести 
«Нелегал», презентация которой в свое 
время прошла в стенах библиотеки. 

Мадина ТЕЗИЕВА

Добрые дела  
Северная Осетия отправила детям ДНР 
и ЛНР 3 500 новогодних подарков

На базе Центра обеспечения де-
ятельности по защите населения и 
территорий Северной Осетии от чрез-
вычайных ситуаций осуществлялось 
формирование груза. В очередной раз 
добрыми волшебниками для детей ЛНР 
и ДНР стали жители Владикавказа. За 
короткие сроки было собрано порядка 
700 подарков в столице республики. 
Всего из РСО-А было передано более 
3 500 подарочных наборов.

Из Владикавказа груз будет до-

ставлен в Спасательный центр Южно-
го регионального центра МЧС России, 
откуда в составе колонны МЧС России 
отправится к месту назначения.

Напомним, что за последние годы 
республиканскими и городскими вла-
стями была неоднократно оказана по-
мощь жителям Республики Крым, ДНР 
и ЛНР, а также вынужденным пересе-
ленцам, находящимся на территории 
Северной Осетии.

Соб. инф.

Итоги 

Во Владикавказе прошла итоговая коллегия Министерства по 
вопросам национальных отношений РСО-А. О результатах ис-
полнения государственной программы по развитию межнаци-

ональных отношений за последний год отчитался профильный ми-
нистр Аслан Цуциев.

НАЦИОНАЛЬНО-КУЛЬТУРНЫХ ОБЩЕСТВ 
МЕНЬШЕ, НО РАБОТАЮТ ЛУЧШЕ

Юбилей 

К 80-ЛЕТИЮ ВАСО МАЛИЕВА

Объявленный Президентом 
России Год добровольца 
близится к завершению. 

Он оказался богатым на события 
для владикавказской молоде-
жи. Об этом было сказано и на 
итоговом слете добровольцев, 
который состоялся вчера в Ре-
спубликанском дворце детского 
творчества. 

Северо-Осетинское региональное 
отделение Всероссийского обществен-
ного движения добровольцев в сфере 
здравоохранения «Волонтеры медики», 
в числе которых 48 школьных команд 
нашей республики, приняло участие в 
итоговом форуме и в обсуждении соци-
ально значимых вопросов .

В гостеприимном зале Республи-
канского дворца детского творчества 
собрались люди, которые дают свою 
любовь и теплоту окружающим, бес-
корыстно оказывают поддержку тем, 
кто в ней нуждается. На итоговом сле-
те добровольцев присутствовали ми-
нистр труда и социального развития 
РСО-А Борис Хубаев, заместитель 
министра природных ресурсов и эко-
логии РСО-А Сергей Цаллагов, пред-
седатель республиканского Комитета 
по делам молодежи Руслан Джусоев, 
уполномоченный по правам ребенка 
при Главе РСО-А Артур Кокаев, пред-
седатель правления благотворитель-
ного фонда по поддержке малообеспе-

ченных и безработных г. Москвы Юлия 
Чавкина, заместитель министра фи-
зической культуры и спорта Валерий 
Гульчиев, заместитель министра об-
разования и науки РСО-А Алан Аликов, 
начальник Управления образования 
Администрации местного самоуправ-
ления г. Владикавказа Роман Гозюмов, 
начальник Комитета молодежной по-
литики, физической культуры и спорта 
АМС г. Владикавказа Марат Басиев, 
координатор регионального отделе-
ния Российского движения школьни-
ков по РСО-А Жанна Маргиева и мно-
гие другие.

В рамках итогового мероприятия 
также состоялось торжественное на-
граждение. Всем активистам из рук 
министра Бориса Хубаева были вруче-
ны благодарственные письма и волон-
терские книжки.

– Я уверен, что мы делаем об-
щее дело. Желаю вам развиваться и 
впредь! Вы – наше будущее, наша гор-
дость. Спасибо всем за активность, от-
ветственность, искренность, – сказал 
Борис Хубаев.

Завершилась встреча волонтеров 
торжественным концертом.

Народная мудрость гласит: счастья 
достигает тот, кто стремится сделать 
счастливыми других. И правда, чтобы 
самому обрести счастье, нужно друго-
го сделать счастливым. Ведь доброта 
делает мир чище и ярче. 

Марина КУДУХОВА

Добровольчество 
СТРЕМИТЬСЯ СДЕЛАТЬ 
СЧАСТЛИВЫМИ ДРУГИХ
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Безопасность

ОПАСНЫЕ ЗАБАВЫ

Но вместе с вполне безобидными 
гирляндами и мишурой в ход идут и 
пиротехнические изделия, в числе ко-
торых и хорошо знакомые горожанам 
петарды. При должном качестве и со-
блюдении техники безопасности пиро-
технические изделия могут подарить 
много радости, создать неповторимую 
атмосферу праздника. Но если этот 
атрибут Нового года окажется несер-
тифицированным или попадет в руки 
ребенка без присмотра родителей – 
жди беды. Такие опасные забавы могут 
угрожать здоровью как самих «пиро-
техников», так и тех, кто по воле случая 
оказался рядом.

– Одна петар-
да может испортить 
весь праздник, – го-
ворят эксперты. Мно-
гочисленные ожоги, 
динамические удары 
рук, контузии, по-
жары с причинени-
ем материального 
ущерба, замыкания 
линий электропере-
дачи, взрывы быто-
вого газа – все это мо-
жет стать последствием 
безобидной шалости. Уже 
сегодня взрывы от пиротех-
нических изделий нарушают спо-
койствие владикавказцев. И чем ближе 
Новый год, тем большее количество 
пиротехники необходимо реализовать 
продавцам, ведь товар специфический, 
сезонный.

ПЕЧАЛЬНЫЙ ОПЫТ
Рассуждения о том, являются ли 

пиротехнические средства развлече-
нием или опасностью для общества, 
ведутся не только в российском обще-
стве. Проблема травм и материально-
го ущерба от фейерверков и всевоз-
можных «бомбочек» существует везде. 
Например, в г. Хьюстоне штата Техас 
в прошлую новогоднюю ночь петарда 
угодила в автомобиль, где лежала пиро-
техника – 600 «зарядов» для частного 
салюта. Водителю и его подруге чудом 
удалось выбраться из машины до того, 
как ситуация приобрела катастрофиче-
ский характер. К счастью, огонь не до-
брался до бензобака, машину удалось 
потушить. Уже в этом году два чело-
века погибли и десятки получили ра-
нения от взрывов петард в Германии. 
В прошлом году только в одной бер-
линской больнице в ночь на 1 января 
медики оказывали помощь 21 постра-
давшему. В основном у обращавшихся 
за помощью были травмы рук. Боль-
ше половины пациентов – подростки 
12–17 лет.

Пиротехника уже успела надела-
лать шума и в предновогодней Рос-
сии. Запущенный рядом с ЛЭП ново-
годний фейерверк обесточил часть 
Владивостока в середине декабря, в 
Смоленске ребенку обожгло лицо, а в 
Санкт-Петербурге лицеисту разорвало 
руку от взрыва петарды. Пострадав-
ших много, все они, как и в зарубежной 
практике, в основном подростки. Будь 
возможность отмотать время назад, 
убеждена, что они бы воздержались от 
сомнительного веселья. Поэтому зада-
ча взрослых – предупредить!

Причем не застрахованы даже 
сильные мира сего. Вспомнить даже, 

как в 2015 году в ночь празднования, 
запуская петарду, пострадал богатый, 
влиятельный бизнесмен из Якутии. 
Только за год цементному магнату сде-
лали 22 операции, 19 из них под общим 
наркозом.

ИЩУТ ПОЖАРНЫЕ, 
ИЩЕТ МИЛИЦИЯ…

Ищут и находят, в отличие от ге-
роев всем известной истории о дяде 
Степе. Вот уже десять дней сотруд-
никами МВД республики проводятся 
рейды по незаконной торговле пиро-
техникой. Если говорить в целом по 

республике, то изъято более 
50 тысяч единиц пиротех-

нических изделий без 
соответствующих 

документов, ко-
торые представ-
ляют опасность 
для населения. 
С о т р у д н и к и 
У п р а в л е н и я 
МВД России по 
г. Владикавказу 

выявили 30 фак-
тов реализации 

пиротехнических 
изделий без соот-

ветствующих докумен-
тов. В общей сложности 

по городу изъято более 20 тысяч 
единиц пиротехнических изделий. По-
мимо изъятия товара, на нарушителей 
налагаются штрафы.

– Под контроль с 10 декабря взя-
ты все образовательные учреждения 
города, пиротехнические магазины, а 
также торговые точки, развернутые в 
преддверии новогодних праздников. 
В обеспечении правопорядка и безо-
пасности при подготовке и проведе-
нии новогодних мероприятий задей-
ствованы сотрудники отделения по 
исполнению административного зако-
нодательства, участковые уполномо-
ченные, а также инспекторы по делам 
несовершеннолетних. Мы проводим 
беседы, предупреждаем граждан, 
следим за тем, чтобы пиротехникой 
не торговали на улицах, – объясняет 
старший участковый уполномоченный 
отдела полиции №3 УМВД России по 
г. Владикавказу майор полиции Артур 
Демеев.

Главная задача – ознакомить с тре-
бованиями безопасности, не допустить 
торговли некачественной продукцией, 
приложить максимум усилий, чтобы 
праздничное настроение горожан ни-
чем не было омрачено. Причем задача 
общая. В настоящее время вместе с 
представителями правоохранительных 
органов рейды по точкам несанкцио-
нированной торговли пиротехникой 
проводятся сотрудниками надзорной 
деятельности МЧС республики. Также 
проверяют специализированные мага-
зины. Только в них разрешена продажа 
пиротехники.

– Магазин должен быть оборудо-
ван по всем правилам, должны быть 
соблюдены условия хранения това-
ра, персонал обучен работе с пиро-
техникой. Сам товар должен иметь 
целостную этикетку, сопровождаться 
инструкцией, кроме того, продавец 
должен показать наглядно, как нужно 
использовать пиротехническое изде-
лие. При соблюдении требований ин-

струкции никаких непредвиденных 
обстоятельств произойти не долж-
но, – объясняет главный специалист 
городского Управления по делам ГО и 
ЧС Эдуард Калоев.

В России продажа пиротехники за-
прещена детям до 16 лет. Но 16-лет-
ние юноши намного реже заглядывают 
в такие магазины. Повышенный инте-
рес к пиротехнике возникает у другой 
возрастной категории – у детей от 8 до 
15 лет. Нельзя, но так хочется. Имен-
но эта категория заслуживает особо-
го внимания со стороны взрослых. О 
возможных последствиях такого неос-
мотрительного желания детям расска-
зывают родители и педагоги в школах, 
ведут беседы стражи порядка.

– В нашей школе ведется активная 
работа. Ребенок приходит и рассказы-
вает, что педагоги устраивают класс-
ные часы, где разъясняют о правилах 
безопасного поведения в предпразд-
ничные дни и период новогодних кани-
кул. Особое внимание, конечно, пиро-
технике. Я и сама рассказываю сыну 
о возможных травмах, печальной ста-
тистике. Прошу не покупать петарды 
с рук. Понятно, что торговцам 
важна прибыль, 
поэтому задача 
взрослых – объ-
яснить ребенку 
всю серьезность 
ситуации, что 
пиротехника – 
это не детская 
игрушка.

Сейчас дети 
очень умные, 
получают из тех 
же социальных 
сетей много пагуб-
ной информации. 
Например, как сде-
лать петарду своими ру-
ками. Здесь также взрослым 
нужно быть настороже. Необходимо 
донести до ребенка, что он рискует 
получить травмы. От петард можно 
остаться инвалидом, лишиться паль-
цев, получить ожоги и даже ослепнуть. 
Нужно быть бдительными, провести 
серьезную воспитательную работу, – 
говорит мама Фатима Плиева.

ВСЕ ПО ПРАВИЛАМ
Специалисты предупреждают, что 

покупать пиротехнику на улице ни в 
коем случае нельзя. Она может навре-
дить и взрослому человеку, не говоря 
уже о ребенке. При выборе и покупке 
пиротехники следует проверить, есть 
ли у нее сертификат соответствия 
требованиям безопасности, единый 
знак обращения продукции на рын-
ке Таможенного союза на упаковке, 
а также инструкция по применению 
на русском языке. Само изделие не 

должно иметь пятен, потеков, следов 
воздействия солнечного света или вы-
сокой температуры, а также трещин и 
повреждений на корпусе. Перед его 
использованием необходимо обяза-
тельно ознакомиться с инструкцией. 
У пиротехники есть свой класс опасно-
сти, это также нужно учитывать.

Желательно приобретать пиротех-
нические изделия непосредственно 
перед использованием, не допуская их 
длительного хранения. Но если пиро-
техника будет использована не сразу, 
то для ее хранения необходимо обеспе-
чить соответствующие условия. Тем-
пература воздуха в месте хранения не 
должна превышать 30 C°, помещение 
должно быть сухим и хорошо проветри-
ваемым, изделия должны располагать-
ся вдали от нагревательных приборов 
и легковоспламеняющихся веществ, в 
недоступном для детей месте.

Следует обратить внимание, что ис-
пользовать пиротехнические изделия 
можно только на улице. Использова-
ние, например, петард в квартирах и 
на балконах запрещено, однако это не 
распространяется на хлопушки и бен-

гальские огни 1-го класса опас-
ности. А выбирая площадку 

для запуска фейерверков 
на улице, нужно поза-

ботиться о том, чтобы 
она соответство-
вала по размерам 
радиусу опасной 
зоны используе-
мых пиротехни-
ческих средств. 
В пределах опас-
ной зоны не долж-

ны располагаться 
жилые здания, что-

бы запущенная ракета 
случайно не залетела в 

окно, вызвав пожар. Кроме 
того, над площадкой не должно 

быть деревьев, линий электропере-
дачи и прочих воздушных преград, о 
которые взлетающий фейерверк мо-
жет удариться и отклониться от траек-
тории, – в этом случае ракета может 
попасть в людей или здания. Нельзя 
запускать пиротехническое изделие в 
сторону другого человека, запрещено 
наклонятся над таким изделием.

И напоследок четыре основных 
правила обращения с петардами, ко-
торые нужно запомнить на всю жизнь: 
не давайте петарды детям, никогда 
не задерживайте горящую петарду в 
руках, не носите петарды в кармане, 
а только в упаковке, не приближай-
тесь к горящей петарде ближе чем на 
7–10 метров.

Всем веселых праздников! Береги-
те себя!

Екатерина ДЖИОЕВА

До наступления любимого с детства праздника – Нового года 
– остались считаные дни. На пл. Свободы и других площадях 
Владикавказа уже зажгли свои огоньки елочки-красавицы, в 

самом разгаре новогодняя торговля на улицах столицы республики, 
да и прилавки магазинов запестрили сладкими подарками, игристы-
ми напитками, мягкими игрушками-поросятами и такими же копил-
ками, символами приходящего года. Все говорит о приближении 
праздника.

Уже в этом 
году два человека 
погибли и десятки 

получили ранения от 
взрывов петард в Германии. 

В прошлом году только в одной 
берлинской больнице в ночь на 

1 января медики оказывали помощь 
21 пострадавшему. В основном 

у обращавшихся за помощью 
были травмы рук. Больше по-

ловины пациентов – под-
ростки 12–17 лет.
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Специалисты 
предупреждают, 
что покупать пиро-

технику на улице ни в 
коем случае нельзя. Она 

может навредить и взрослому 
человеку, не говоря уже о ребенке. 
При выборе и покупке пиротехники 

следует проверить, есть ли у нее 
сертификат соответствия требова-

ниям безопасности, единый знак 
обращения продукции на рынке 

Таможенного союза на упа-
ковке, а также инструкция 

по применению на 
русском языке.

т
ко
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С сестрой она откровеннее, да и 
письма к ней – более поздние, когда 
Вревская вплотную «подошла» к войне: 
сама вышла на поле боя. Именно се-
стре, которой рассказывала о том, как 
находилась «на самом передовом пун-
кте», где «сцены были ужасные и по-
трясающие», она писала: «Хотя я тер-
плю тут большие лишения, живу чуть не 
в лачуге, питаюсь плохо, но жизнь эта 
мне по душе, мне нравится». И это по-
тому, что она знает: ее тяготы – пустяки 
по сравнению с теми мучениями, кото-
рые переносят здесь, рядом, солдаты, 
и великое счастье, искупающее все, – 
помогать им.

Князь Владимир Александрович 
Черкасский был уполномоченным при 
действующей армии от Центрального 
управления Общества Красного Креста. 
Занимался подготовкой санитарных по-
ездов, транспортных средств для пере-
возки раненых. Лично распоряжался 
финансами Красного Креста. Как за-
ведующий гражданским управлени-
ем Болгарии, занимался устройством 
гражданской администрации, вводил 
сельское, городское и земское самоу-
правление. Подготовленная им записка 
была одобрена и легла в основу Консти-
туции Болгарии 1879 года. Через князя 
В.А. Черкасского императрица звала 
Юлию Вревскую ко двору: «Не хватает 
мне Юлии Петровны. Пора уже ей вер-
нуться в столицу. Подвиг свершен, она 
представлена к ордену...»

Юлия Петровна была возмущена 
словами императрицы. В высшем же 
обществе поступок Юлии Вревской 
продолжали считать экстравагантной 
выходкой. Но что они могли знать там, 
наверху...

Однако силы Юлии Вревской были 
не беспредельны. Когда раненых начал 
валить сыпной тиф, слабый организм 
Юлии не выдержал. 17 января она за-
болевает тяжелой формой сыпного 
тифа. «Четыре дня ей было нехорошо, 
не хотела лечиться... Вскоре болезнь 
сделалась сильна, и она впала в беспа-
мятство. И была все время без памяти 
до кончины... Очень страдала. Умерла 
от сердца, потому что у нее была бо-
лезнь сердца», – писала сестра Юлии 
со слов очевидцев.

Военный врач госпиталя в Бялу 
Михаил Павлов, тот самый, что испол-
нил последнюю волю Юлии и сжег не-
большой пакет с письмами, перевя-
занными тонкой ленточкой, написал 
о Юлии Петровне следующее: «По-
койная баронесса Вревская в корот-
кое время знакомства приобрела как 
женщина полную мою симпатию, а как 
человек – глубокое уважение строгим 
исполнением принятой на себя обя-
занности... Неоднократно посещал я 
больную, пока она была в сознании, 
все около нее было чисто, аккурат-
но, и вообще уход и пользование не 
оставляли желать ничего лучшего... 
как до болезни, так и в течение ее ни 
от больной, ни от кого из окружения 
я не слышал, чтобы она выражала ка-
кие-либо желания, и вообще была за-
мечательно спокойна...»

Юлия Петровна умерла 5 февраля 
1878 года. Раненые сами ухаживали за 
такой отзывчивой и нежной «сестрен-
кой», сами выкопали могилу в про-
мерзлой земле. Они же несли ее гроб. 
В день похорон стоял сильный мороз, 
необычный для болгарского климата.

Ее похоронили в платье сестры ми-
лосердия около православного храма 
в Бяле. Русская сестра милосердия 
Юлия Вревская отдала жизнь за не-
зависимость Болгарии. Каждый год в 
День освобождения ее поминают во 
всех болгарских православных храмах.

Это о ней и ее подругах главно-
уполномоченный Общества попечения 
о раненых и больных П.А. Рихтер писал: 
«Русская женщина в звании сестры ми-
лосердия приобрела... почетную славу 
в минувшую кампанию, стяжала... не-
отъемлемое, всенародное признанное 
право на всеобщую признательность и 
уважение как лучший друг солдата по-
среди страданий и болезни».

Военный врач М. Павлов неодно-
кратно посещал больную. Он писал: 
«Не принадлежа, в сущности, к общине 
сестер, она тем не менее безукориз-
ненно носила красный крест.

Со всеми была ласкова и обходи-
тельна, снискала себе общее располо-
жение. Смерть Юлии Петровны произ-
вела на нас всех, оторванных, подобно 
ей, от всего нам близкого, тяжелое впе-
чатление, и не одна слеза скатилась 
при погребении тела покойной».

«Всю жизнь свою она пожертвова-
ла для родных, для чужих, для всех... 
Я во всю жизнь свою не встречал такой 
пленительной женщины, – утверждал 
В.А. Соллогуб. – Пленительной не толь-
ко своей наружностью, но своей жен-
ственностью, грацией, бесконечной 
приветливостью и бесконечной добро-
той...»

Никогда эта женщина не сказала ни 
о ком ничего дурного и у себя дома не 
позволяла злословить, а старалась вы-
двинуть лишь хорошие стороны.

Так имя баронессы Юлии Петровны 
Вревской вошло в историю как символ 
морального облика сестры милосер-
дия и человеколюбия. Без таких жен-
щин Россия была б не Россия, а сокро-
венная Русь не была б Святой Русью!

За свободу Болгарии сложили голо-
вы 200 тысяч русских воинов. В их честь 
воздвигнуто более 400 памятников, их 
имена носят улицы, города и села.

В городе Бяла открыт Музей исто-
рии Русско-турецкой войны. Среди 
множества экспонатов там хранится 
портрет Юлии Вревской, написанный 
в Болгарии неизвестным автором. Ее 
жетон Российского общества Красного 
Креста и памятная медаль сестры ми-
лосердия.

Рядом с музеем – небольшой па-
мятник из белого камня, увенчанный 
крестом. С надписью: «Сестры мило-
сердия Мария Неелова и баронесса 
Вревская. Январь 1878 г.».

Юлия Петровна хотела быть по-
хоронена в Сергиевой пустыне, под 
Петербургом, где покоились ее мать и 
брат, но судьба распорядилась иначе.

Душа блестящей женщины остава-
лась закрытой для всех. Разгадать ее 
сумел, пожалуй, только Иван Сергее-
вич Тургенев:

«Это замечательное существо. Она 
фактически готова на самопожертво-
вание. Такой она и умрет...»

О судьбе Юлии Петровны в 1977 
году был снят совместный советско-
болгарский художественный фильм 
«Юлия Вревская».

Да, Иван Сергеевич очень болез-
ненно перенес эту потерю. В памяти 
навсегда осталось то светлое, что не-
сла в себе эта удивительная женщина. 
Он вспоминал... Часто-часто...

Вот он просит Юлию Петровну 
прислать ему фотографию: он хотел 
бы, чтобы она постоянно была рядом 
с ним, и сердечно благодарит за кар-
точку, как за самый дорогой подарок. 
«Это очень мило с Вашей стороны, 
любезнейшая Юлия Петровна, что 
Вы вспомнили обо мне и присла-
ли свою весьма похожую карточку 
(я принимаю ее как подарок ко дню 
моего рождения – он наступает по-
слезавтра, 28 октября, мне 56 лет!)». 
С ней делится наиболее важными 
событиями своей жизни. О том, как 
пытается помочь Н.Н. Миклухо-Ма-
клаю подготовиться к путешествию, 
неоднократно дает ему безвозмезд-
но значительные суммы денег и хо-
датайствует перед П.М. Третьяковым 
о ссуде в 6 000 рублей серебром на 
пять лет без процентов: для «выдаю-
щегося нашего естествоиспытателя 
и путешественника».

В марте 1877 года Тургенев просит 
Вревскую о любезности: «Вы прелесть 
и будете еще прелестнее, если не по-
скучаете прислать мне еще несколько 
заметок насчет юных нигилисток, кото-
рых судят теперь в Петербурге. Факт, 
что из 52 подсудимых революционе-
ров 18 женщин,  – такой удивительный, 
что французы, например, решительно 
ничего понять в нем не могут! А меня 
упрекали критики, что «Марианна» у 
меня сделанная! Через три недели я 
отсюда выезжаю – это верно – и наде-
юсь еще захватить процесс и Вас».

Летом они встретятся на даче поэта 
Полонского, в Павловске, под Петер-
бургом. В последний раз. Для Турге-
нева станет неожиданностью решение 
баронессы уехать на фронт турецкой 
войны в Болгарию. Решение, принятое 
тихо и бесповоротно. То, как она, каза-
лось, не привыкшая ни к каким лише-
ниям, способна была отказать себе во 
всем ради раненых, ради сотен солдат, 
пропущенных через мясорубку войны, 
представлялось чудом. Юлия Петровна 
не знала усталости. Не знала раздра-
жения и досады. В болгарских легендах 
она останется светлой и ясной лампа-
дой любви к ближнему, неиссякаемого 

сочувствия и всепрощения. Она утеша-
ла, писала солдатские письма и вместе 
с ними письма к человеку, бесконечно 
ей дорогому, – Тургеневу. Их было де-
сять, по словам самого писателя, ни-
чем не выдавших тех трудностей, через 
которые Юлии Петровне в действи-
тельности приходилось проходить. Де-
сять писем... Дальше был сыпной тиф, 
от которого сестру милосердия ока-
залось некому лечить. Эта потрясшая 
Тургенева смерть привела к рождению 
стихотворения в прозе, так и названно-
му «Памяти Ю.П. Вревской».

«На грязи, на вонючей сырой со-
ломе, под навесом ветхого сарая, на 
скорую руку превращенного в поход-
ный военный госпиталь, в разоренной 
болгарской деревушке – с лишком две 
недели умирена она от тифа.

Она была в беспамятстве – и ни 
один врач даже не взглянул на нее; 
больные солдаты, за которыми она 
ухаживала, пока еще могла держаться 
на ногах, поочередно поднимались с 
своих зараженных логовищ, чтобы под-
нести к ее запекшимся губам несколь-
ко капель воды в черепке разбитого 
горшка.

Она была молода, красива; высший 
свет ее знал; об ней осведомлялись 
даже сановники. Дамы ей завидовали, 
мужчины за ней волочились... два-три 
человека тайно и глубоко ее любили. 
Жизнь ей улыбалась; но бывают улыб-
ки, хуже слез.

Нежное, кроткое сердце... и такая 
сила, такая жажда жертвы! Помогать 
нуждающимся в помощи... она не ве-
дала другого счастия... не ведала – и 
не изведала. Всякое другое счастье 
прошло мимо. Но она с этим давно 
помирилась – и вся, пылая огнем не-
угасимой веры, отдалась на служение 
ближним.

Какие заветные клады схоронила 
она там, в глубине души, в самом ее 
тайнике, никто не знал никогда – а те-
перь, конечно, не узнает.

Да и к чему? Жертва принесена... 
дело сделано.

Но горестно думать, что никто не 
сказал спасибо даже ее трупу – хоть 
она сама и стыдилась, и чуждалась 
всякого спасибо.

Пусть же не оскорбится ее милая 
тень этим поздним цветком, который я 
осмеливаюсь возложить на ее могилу!»

А между тем имя Юлии Вревской не 
забылось. Его почти не знают в России, 
но боготворят в Болгарии. Больница ее 
имени, площадь ее имени, памятник... 
Спасибо целого народа не за войну, 
а за способность смягчать ее удары, 
противостоять злу добром. Просто жа-
леть и любить человека.

В 1907 году в Бяле открыли Музей 
истории Русско-турецкой войны 1877–
1878 гг. Среди экспонатов был портрет 
Юлии Вревской со словами Виктора 
Гюго: «Русская роза сорвана на бол-
гарской земле сыпным тифом».

В центре города Плевен находится 
мавзолей-усыпальница русских и ру-
мынских воинов, которые погибли под 
Плевеном. Там, с левой стороны от ал-
тарной дверцы, – икона Богородицы; 
хоть и грех, но художник отклонился от 
канона и нарисовал Богородицу с ли-
ком баронессы Юлии Вревской. Что ж, 
так оно и должно быть...

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ

К 200-летию И.С. Тургенева

«НЕЖНОЕ, КРОТКОЕ СЕРДЦЕ... 
И ТАКАЯ СИЛА...»

(Юлия Вревская в судьбе И.С. Тургенева)

(Окончание. Начало в №138) 
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Спорт

На этой неделе стало из-
вестно, что генеральный 
директор и главный тре-

нер футбольного клуба «Спартак-
Владикавказ» Юрий Газзаев по-
кинул пост наставника команды 
по собственному желанию.

Как было озвучено в СМИ, данное 
решение Юрия Газзаева было продик-
товано семейными обстоятельствами. 
Сейчас он находится в Железноводске, 
поэтому заявление напишет позднее. 
К сожалению, все печальные прогнозы 
сбылись, к чему имелись свои пред-
посылки. Прежде всего это неразре-
шенность финансовых проблем клуба 
ввиду отсутствия спонсоров, недоста-
точный диалог с верхними эшелонами 
власти для разрешения существующих 
проблем. 

Напомним, что Газзаев, покинув 
астраханский «Волгарь» из ФНЛ, воз-
главил нашу команду в межсезонье, 
в январе 2018 года, и с его приходом 
связывались серьезные надежды на 
возрождение футбола в Осетии, повы-
шение в классе главной команды ре-
спублики. Однако что-то пошло не так, 
а «Спартак-Владикавказ» чередовал 
удачные матчи с провальными, оказав-
шись в нижней части таблицы, несмо-

тря на наличие опытных футболистов, 
поигравших на уровне высшего и пер-
вого дивизионов. 

Вот что сказал в интервью сай-
ту «Основа» министр физической 
культуры и спорта РСО-А Владимир 
Габулов: «Мы очень благодарны Юрию 
Фарзуновичу за проделанную работу. 
Он никогда не был в стороне от про-
блем осетинского футбола. Мы до-
говорились о том, что всегда сможем 
обратиться к нему за советом и кон-
сультативной помощью.

Сейчас обсудим текущее положе-
ние дел и определим потенциальных 
кандидатов на пост наставника нашей 
команды. Пока даже предварительную 
информацию не могу дать, посколь-
ку кадровые изменения в тренерском 
штабе произошли буквально вчера-се-
годня».

Уже сейчас в прессе мелькают раз-
личные фамилии на вакантную долж-
ность. Так, упоминается имя 37-лет-
него нападающего Спартака Гогниева, 
известного по играм за московские 
ЦСКА и «Динамо», «Аланию» «КАМАЗ», 
«Урал» и др. Последним его клубом в 
сезоне-2017/2018 была краснодарская 
«Кубань», после чего Гогниев, скорее 
всего, завершил игровую карьеру.

Вячеслав ГУРЬЕВ

ЮРИЙ ГАЗЗАЕВ ПОКИНУЛ ПОСТ 
НАСТАВНИКА «СПАРТАКА»

Ежегодный фестиваль творческой 
молодежи Владикавказа «Город та-
лантов», является отборочным туром 
фестиваля «Молодость Осетии», по-
бедители которого принимают уча-
стие в Дельфийских играх России. 
В номинациях «Авторская песня», «Рэп», 
«Эстрадное пение», «Изобразитель-
ное искусство», «Хореография» со-
стязались более 500 учащихся школ и 
студентов ссузов, творческих коллек-
тивов. Занявшие пьедестал участники 
были награждены дипломами победи-
телей и ценными подарками.

– Большая честь сегодня нахо-
диться с вами в этом зале. Хочу вы-
разить благодарность вашим руко-
водителям, которые работают над 
развитием талантов. Вы делаете 
Вселенную светлее. Можно сказать, 
что город в части молодежной поли-
тики в этом году состоялся, – заявила 
Мадина Ходова.

Далее из рук заместителя главы 
АМС г. Владикавказа Хасана Барое-
ва кубки, дипломы, ценные подарки 
и спортивный инвентарь получили 
победители «Школьных игр – 2018». 
Учащиеся городских школ на протя-

жении года состязались в различных 
видах спорта – от футбола до перетя-
гивания каната.

– От имени главы администрации 
Бориса Албегова и от себя лично по-
здравляю всех победителей и призе-
ров состязаний! Это только первые 
ласточки на огромном и интересном 
спортивном пути. Хочу пожелать вам 
терпения, мужества и покорения про-
фессиональных высот, – обратился к 
молодежи Хасан Бароев.

Стала доброй ежегодной тради-
цией церемония награждения лау-
реатов премии в сфере молодежной 
политики за 2018 год. В номинации 
«Гражданский поступок года» отме-
чен премией Сослан Такоев, Аслан 
Хугаев стал «Творческой личностью 
года», звание «Общественник года» 
получила Марина Ткачева, «Доброво-
лец года» – Батраз Доев, «Спортсмен 
года олимпийского вида спорта» – 
Анисия Челохсаева, а «Спортсмен 
года неолимпийского вида спорта» – 
Милана Дзуцева. Все отличившиеся 
получили сертификат и премию в раз-
мере 20 000 руб.

Соб. инф.

В ряду уставных целей деятельности «Комсомола 
Осетии» пропаганда лучших традиций молодежно-
го движения, изучение, поиск и сбор материалов по 
истории комсомольской организации, оказание вза-
имной товарищеской помощи и поддержки членам 
организации. Предметом ее деятельности станут ак-
тивное содействие государственным органам и обще-
ственным объединениям в нравственном, духовном и 
физическом развитии молодежи, участие в разработ-
ке и реализации программ, направленных на возрож-
дение лучших комсомольских традиций, улучшение 
социальных условий жизни ветеранов, вовлечение их 
в активную общественно-полезную деятельность.

Принятым уставом, разработанным в том числе 
и с учетом имеющегося подобного опыта в других 
российских регионах, определены порядок член-
ства в организации, ее структура и руководящие 
органы, источники формирования средств и иму-
щества.

Председателем организации избран Чермен 
Зангиев, который под занавес форума подчеркнул, 
что предстоит большая и нелегкая работа, главной 
задачей которой выступает тесное взаимодействие 
с органами власти и местного самоуправления в 
инициативах по гражданско-патриотическому вос-
питанию молодежи, добротную школу которого про-

шел в комсомоле каждый из членов учрежденной 
организации.

Финальным сюрпризом для собравшихся стало 
появление на сцене Республиканского дворца дет-
ского творчества большой группы юношей и деву-
шек, которые горячо приветствовали собравшихся 
и их инициативу. Впрочем, и сюрприз сей был сходу 
подготовлен еще одним из комсомольских «асов» 
Жанной Маргиевой.

Владимир ИВАНОВ,
член бюро региональной общественной 

организации «Комсомол Осетии»

В минувшие выход-
ные в г. Нальчике 
(КБР) состоялся 

чемпионат СКФО по 
самбо среди мужчин и 
женщин. Более 100 спор-
тсменов заявили свое 
участие в соревновани-
ях. Самбисты Северо-
Осетинского «Динамо» 
показали следующие 
результаты.

Первое место в весовой 
категории 62 кг завоевал 
Батраз Кодзаев, выполнив 
норматив мастера спорта 
России. На втором месте пье-
дестала – Георгий Елоев 
(в/к 62 кг), Алан Бетанов (в/к 100 кг) и 
Белла Бетеева (в/к 52 кг), на третьем – 
Абаев Давид (в/к свыше 100 кг).

Победитель и призеры соревнова-
ний получили право участия в чемпио-
нате России по самбо, который прой-
дет в г. Казани в марте 2019 г.

Поздравляем наших спортсменов и 
тренеров Петра Гасиева, Алана Коза-
ева, Илью Циклаури, Гераса Джиоева 
и Игоря Колиева с успехом и желаем 
дальнейших спортивных достижений.

Северо-Осетинское 
региональное отделение 

ОГО ВФСО «Динамо»

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, КОМСОМОЛ!
Нет, это вовсе не ошибка, хотя на календаре не 29 октября. На днях в республике «роди-

лась» региональная общественная организация «Комсомол Осетии». Решение об учреж-
дении таковой приняли единогласно представители комсомольского актива Владикавказа 

и сельских районов республики, в числе которых Владимир Хатагов, Виктор Пациорин, Людмила 
Токаева, Станислав Баскаев, Азамат Хадиков, Николай Хлынцов и целый ряд других «асов» ком-
сомольской работы. Собрание представителей города, которое впредь будет являться высшим 
органом новоявленной организации, приняло ее устав, избрало бюро, определило первоочеред-
ные задачи.

Награждение

Знай наших!

ЧЕСТВОВАНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
В АМС города Владикавказа наградили победителей фестиваля та-

лантливой молодежи «Город талантов», победителей «Школьных 
игр – 2018», организаторов и партнеров молодежного форума «Го-

род», а также лауреатов премии в сфере молодежной политики за 2018 
год. В церемонии награждения, организованной городским Комитетом 
молодежной политики, физической культуры и спорта, приняли участие 
заместитель главы МО г. Владикавказ Мадина Ходова, заместитель 
главы АМС города Хасан Бароев, начальник Управления образования 
Роман Гозюмов.

И СНОВА ПОБЕДА
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Афтё фыста ёгёрон стыр бузныгимё Абай-
ты Васомё 1979 азы стыр зынгё советон
ахуыргонд – филолог Федот Бетърейы фырт

Филин, «Ирон ёвзаджы историон-этимологон
дзырдуаты 3-аг том куы райста, уёд. Ацы уника-
лон дзырдуаты томтё мыхуыры куыд цыдысты, 
афтё Уасомё арфёйы гёххёттытё ёрвыстой
дзёвгар бёстёты зынгёдёр ахуыртё – линг-
висттё, историктё, филологтё: А. Йоки  (Париж), 
О. Семереньи (Фрайбург), Г. Лазар (Париж), К. 
Шмидт (Бонн), Г. Бейли (Лондон), Н. Холмер (Шот-
ландия), Г.Д. Поль (Клагенфурт), Л. Згуста  (Ур-
бана), В. Пизани (Рим), В. Маньчек (Краков) ёмё
иннётё.

Абайты Васойы куыстытёй кёцыфёндыдёр зонады
цыфёнды хайё ма уыдаид, уёддёр ёнёхъён дунейы
ахуырты ёлвёста йёхимё стыр цымыдисимё. Фёлё дзы
уёддёр ёмё уёддёр дунейы ахуыртён уёлдай цымыди-
саг уыдысты, ёрмёст йё 5 томон «Ирон ёвзаджы исто-
рион-этимологон дзырдуат» нё, фёлё ма йё куыстытё
Нарты эпосёй ёмё теоретикон ёвзагзонынадёй. Мёнё
куыд зёгъы Абайты Васо нарты тыххёй: «Нартё – уый дис-
саджы легендарон дунейы фёлгонц, уый цы хъомысджын
хуымётёг ёмё пластикон тыхёй ёрцыдис арёзт, уый
махён ёмбёрст ёмё ёввахс у, ёмё стыр кад кёнём, чи
йё сарёзта, уыцы адёмы поэтикон генийён».

Абайы-фырты теоретикон куыстытё кёд 20-ёй чысыл
фылдёр йеддёмё не сты, уёддёр сё дзуринаг ёрмёг
бёркадджын ёмё нысаныл ёмбёлгё у. Алкёцы куысты
ёрмёг лёвёрд цёуы ёлвёст ёмё дырыс методологийы
бындурыл. Мах ма йё раздёрдёр фыстам йё куыст: «Линг-
вистикон модернизм куыд ёвзагзонынады дегуманизаци
кёнын»-ы уый карзёй кёй бафхёрдта дунейы структура-
листты архайд ёвзагзонынады проблемётё иртасгёйё: 
«Ёхсёнад духовон кризисы куы ныххауы, уёд ёхсёнады
минёвёрттё райдайынц ёппёт ногдзинад ахсын ёмё
йын фёндаг раттынц царды. Фёлё уыцы архайд фёцёуы
тутт идейон ёмё кадавар уавёрты. Ногдзинад фылдёр
фёагурынц формёйы, формалон фёрёзтёй, формалон
амёлттёй, формалон фёзилёнтёй… Архайды мидис дзы
кёд чысылтё разыны, уёддёр вёййы ницёйаг ёмё хёрз
хуымётёг, примитивон. Гъе, уый у растдёр модернизм». 

(ИТ. Владикавказ. 20..). Ацы  уац сёрёй мыхуыр ёрцыдис 
жур. «Вопросы языкознания»-йы (1965 азы, №3), уый фёстё 
Францы: Languages (Paris,1969 №15), стёй та Хуссар Ирыс-
тоны (жур. «Фидиуёг», №8, 1965 аз). Уыцы уацы мыхуыры 
рёстёг лыстёггай сё уымён ёвдисём ёмё йын струк-
туралисты ‘хсён уыдис бомбёйы срёмыгъды эффект. Сё  
риуы дзаг сулёфыдысты уый фёстё лингвистикёйы фар-
статыл иннё зонадон кусджытё дёр, ёмё ма структура-
листтё дёр сё зонадон фёндагыл  растдёр ацыдысты. Абон 
мах фёнды сёрмагондёй зёгъын йе  ‘инё стыр зонадон 
куысты тыххёй «Язык как идеология, язык как техника» (ЯМ 
I, 1934). Уасо уёд нырма ёвзонг ахуыргонд уыд, фёлё кур-
диатджын архайд кёй кодта, уый лингвистты ‘хсён зындгонд 
уыд. Ёвзонг ахуыргонд уыцы азты цы куыстытё ныффыста, 
уыдонёй йёхицён скодта стыр кад, куыд иумёйаг лингвис-
тикон проблемёты зынгё иртасёг.

Ацы уацы Васо сиды Советон лингвисттём, цёмёй 
ёнгомдёр ёрбалёууой кёрёдзимё ёмё иумё ёрёв-
налой ёвзагзонынады теоретикон ёмё практикон про-
блемёты раиртасынмё. Уыцы ёнгомдзинады теоретикон 
платформё, зёгъгё, бындуриуёг кёндзён ног концеп-
цийыл: «ёвзаг куыд идеологи, ёвзаг куыд техникё». Тра-
дицион хъуыдыйыл лёуд ахуыртён зёгъы, зёгъгё: «ёвзаг 
– техникёйё ахизын кёнын хъёуы «ёвзаг – идеологимё», 
фёлё, зёгъгё, Нико Марры «Ног ахуыр»-ы принципты ир-
тасджыты та цёуын хъёуы «ёвзаг – идеологийё, ёвзаг – 

техникёмё». Йё ныхмё кёд фёлёууыдысты дыккаг прин-
ципыл лёууёг ахуыртё, уёддёр фидарёй фыста: «Национ 
ёвзёгтё цёрынц, архайынц уымён ёмё сты технизацийы 
процессы». Фёстёдёр та зёгъы: «мах иуёрдыгёй кёд 
уынём ёрмёстдёр идеологи, иннёрдыгёй та – национ 
ёвзёгты уёвынад, кёд цыфёнды примитивон сты, уёд-
дёр ёнёмёнгёй бахиздзынё мистикёмё, уымён ёмё 
разы кёнут монолитон нациты идеологитыл, уыдон та ёд-
зухдёр ныхмёвёрд сты ёндёр нациты идеологимё. Раст-
дёр уёд ёвзёгтё райдайынц дих кёнын элитон ёмё мё-
гуыр ёвзёгтыл. Ныхасы технизацийы ахуыр та растдёр йё 
уидагай халы ахём ёнёхъёуёг концепцитё».

Ёвзагзонынады куыд ацы куыстён, афтё иннё куыстён 
дёр: «Еще о языке как идеологи и как техника» (ЯМ IV-VII, 
1936г.) уыдис ёмё ис егъау нысаниуёг абон дёр. Уыдоныл 
дзырдтё йё доклады «Этническое и неэтническое» Япойнаг 
зынгё ахуыргонд-лингвист, Бонны университеты рауагъдон 
(1964-1965 азты), Л. Вейсбергеры студент, В. Гумбольдты 
стипендиат Танака Кацухико. Ёхсёнадёмон конференцийы 
(Мёскуы, ноябры мёй 14-17 бонты, 2018 аз.). Уый  зёгъы: 
«Советон стыр курдиатджын ахуыр-лингвист иранист Абай-
ты Васо 80-азы размё цы куыстытё (уёлдёр ёрхёсгё)  
ныффыста, уыдон нысаниуёг нё дуджы ноджы тынгдёр 
разынд, ома адёймаджы ныхасы алкёцы элемент дёр у 
техникон нысаниуёгхёссёг ёмё объектон дунейы цавёр-
дёр фактмё ахёсгё. Уыцы техникон нысаниуёг аразы 
«апп», «нёмыг». Уыцы «апп» иу эпохайё иннёмё цёуы 
ёмё тымбыл кёны уыцы эпохёйы эмпирикон фёлтёрд-
зинад, ёвдисы сё идеологийы: категориты ассоциацийы, 
фёлё ёдзухдёр ивынц, иннё формётё та не сты фидар 
идеологийы.

Ёппёт цёугё семантикон равдыстытё аразынц «агъ-
уд», ныхасы элементён зынгё идеологон аромат ратгёйё.

Семантикон элементты ахём хицёндзинад уырнын 
кёны — «агъуд» ныхасы элементён зынгё идеологон аро-
мат раттёг кёй у нё «этникон» ёмбарынад.

Абайты Васойы райгуырдыл сёххёст 118 азы ёмё мё 
фидарёй уырны цы зонынад сарёзта, цы зонадон фёд нын 
ныууагъта, уый кёй цёрдзён ёнусты дёргъы ёмё дзы 
Танака Кацухикойау ёнёхъён дунейы ахуыртё кёй пай-
да кёндзысты, уымён ёмё хорз адёймагён йё фёд, йё 
кад, йё ном уёлёуыл зайынц.

БИТАРТЫ Зойё, ХИПУ-йы профессор

САХАЙРАГ

Алы адём дёр сё уидёг-
тё агурынц историйы. Нё 
историйы тар бынёттём 

ныккёсынмё цымыдис кёнём 
мах, ирон адём дёр. Ёмё истори 
нымайын, нёхион нёхи хонын хорз 
у. Ёнё ивгъуыд нёй фидён, фёлё 
нё уёддёр арёх не сгухт адёмёй 
бирётё ферох вёййынц.

Ныр ёртыккаг ёнус ирон адём кёнынц 
таурёгъон Мамиаты Хъарадзау ёмё паддзах 
Екатеринё дыккаджы фембёлды кой, фёлё 
ахём историон цауы тыххёй иунёг официа-
лон документ къухты кёй нёма ис, уый алчи 
нё зоны. Ёппёт ацы ныхёстё, Хъарадзау 
ёмё йё балцы кой, ёрмёстдёр баззад 
фольклорон ёрмёджытё «Куыртаттёгты 
зарёг», «Куыртаттёгты фёмарды тыххёй 
зарёг», «Биаслантё ёмё куыртаттёгты 
тох», «Куыртаттёгты балц» ёмё ёндёрты. 
Дзыхёйдзургё сфёлдыстад та, бёрёг куыд 
у, афтёмёй алы хуызы ёвдисы хъуыддаг. 
Уымё гёсгё ахём ёрмёджытё иу бёлвырд 
историон рёстдзинад не ‘вдисынц ёмё не 
сты. Фольклорон таурёгътё информаци-
он жанры уацмыстё сты, ис сём историон 
рёстдзинады комулёфт, фёлё сын алы хатт 
нёй историон факттыл нымайён.

Историк Блиты Марк куыд нымадта, аф-
тёмёй «Осетинское посольство Мамиева 
Карадзауа относится, по-нашему мнении, к 
1787 г. Она имела встречу с Екатериной II 
в Крыму. Политической целью этой встречи 
было подтверждение русского подданства 
осетин. О том, что представители Осетии 
выразили тогда верность России, свиде-
тельствует грамота, подарки и крещение, 
которые приняли они от Екатерины II и ее 
сановников. Это было важно для России, на-
чавшей в том же, 1787 г., войну с Турцией».  
(«Посольства Карадзау Мамиева»).

Ахём фембёлд ахсджиаг кёй уыд, уый 
бёрёг у, фёлё кём уыд, уый ницёмёй 
бёлвырд кёнынц нё ахуыргёндтё дёр фо-
льклорон ёрмёджытёй дарддёр. Таурё-
гътём гёсгё, 1787 азы Турк йёхи цёттё 
кёнын райдыдта Уёрёсеимё хёстмё. 
Уыцы аз паддзах Екатеринё II сфёнд кодта, 
уый размё йём чи ёрбаиу, уыцы зёххытыл 
азилын. Фёндыд ёй йё арёнты фидардзи-
над сбёрёг кёнын, йё ног зёххыты цёр-
джытё йын цы аргъ кёнынц, уый фенын. 
Паддзахён йё балц уыд Хъырыммё ёмё 
йё ног территоритыл цёрёг адёмтём ар-
выста хонён гёххёттытё. Ахём гёххётт 
ёрцыд Ирыстонмё дёр, таурёгътём 
гёсгё, хъулон гёххётт. Фёхёццё йё 
кодтой Нармё Мамиаты Хъарадзаумё. Уый 
хорз зыдта уырыссаг грамотё. Фыстёг куы 

бакаст, уёд Ирыстоны дзырддзёугё лёг-
тёй скодта делегаци иу дыууиссёдз адёй-
магёй, йёхёдёг сё сёргъы, афтёмёй 
фёцыдысты Хъырыммё. Уыцы фембёлдён 
уыди стыр нысаниуёг. Хъарадзау ёмё пад-
дзах ныхас кодтой бирё ахсджиаг хъуыд-
дёгтыл. Хъарадзау ныфс бавёрдта Турки-
мё хёсты ирёттё дёр се ‘ххуысы хай кёй 
бакёндзысты. Ирон делегацийы рарвыстой 
тынг буцёй. Цыппор цёды галтыл ластой
сё лёвёрттё, стёй грамотё, бирётё дзы 
райстой чырыстон дин. Фёлё ныры Елхот 
кём ис, уырдём куы ёрбахёццё сты, уёд 
сё размё бабадтысты Кёсёджы хъалтё. 
Истой сын сё фёллой. Бацайдагъ сын тох. 
Уыцы тохы фёмард сты се ‘ппёт дёр се 
‘мбёлццон чысыл лёппу Гуыриаты Ахмётёй 
дарддёр. Уый фёстё йё ёнёзонгё кёсгон 
лёг ёркодта Ирыстонмё, ёрхаста грамотё 
дёр. Уый бирё азтё фёцис Нары аргъуаны. 
Уыцы грамотёйы кой кодта Къоста дёр йё 
поэмё «Особа»-йы, фёлё йё чи федта, 
ахём ёвдисёнтё нёй.

Ахём у дзыхёйдзургё ёрмёджыты 
иумёйаг мидис ёнё иунёг историон до-
кументёй. Мё нымадмё гёсгё, фембёлд 
иугёр Хъырымы уыд, уёд уым, ёнёмёнг, 
историон музейтё ёмё архивты баззадаик-
кой исты ахсджиаг документтё ёмё мё мё 
журналисты цымыдис балёууын кодта Хъыры-
маг горёттёй цалдёры, фёлё фыдёнхъёл 
фёдён. Фыццагдёр бабёрёг кодтон Ялтё 
ёмё Алуштайы  историон ёмё бёстёзонён 
музейтё,  фёлё йё кусджытёй ахём цауы 
тыххёй хъусгё дёр ничи фёкодта. Экспона-
тты дёр, зёрдё цёуыл фёлёууа, ахёмёй 
ницы разынд. Мё ныфс ма уыд хъырымы 
сёйраг горёт Симферополь, фёлё уым дёр 
дыууё историон музейы ногёй ницы фехъу-
ыстон. Уёвгёй та дзы паддзах Екатеринёйы 
балц Хъырыммёйы тыххёй уыди дунейы ёр-
мёджытё, нывтё, экспонаттё, фёлё дзы 
ирётты фёд ничердыгёй разынд. Мё раз-
мё мын рахастой историкты уыцы балцыл 
фыст  чингуытё «Екатерина II и Крым. Было 
пора: Екатеринин век», «Путь на пользу» ёмё 
«Григорий Потемкин. Губернатор Новороссии 
и Тавриды». Сыфгай сё фёфёлдёхтон ёмё 
сём лёмбынёг фёкастён, уыд дзы пад-
зах кёд ёмё кёимё фембёлд, уыдёттё, 
фёлё дзы ирон бёлцётты кой никуы уыдис.

Бёрёг куыд у, афтёмёй паддзахы балц 
Уёрёсейы горёттё Мёскуы, Белгород, Новго-
род, Тула, Таганрог, Курск ёмё ёндёртыл  
ахаста ёхсёз мёйы. Уыдонёй ёрмёстдёр 
дыууадёс боны фёцис Хъырымы горёттё 
Судакы, Бахчисарайы, Балаклавайы, Старый
Крымы, Перекопскы ёмё Феодосияйы.

Уый размё куыд фехъуыстон, афтёмёй 
паддзах фылдёр рёстёг баззад хъырымаг 

горёт Бахчисарайы.  Симферополы музейы 
кусджытё мё куырдиатмё гёсгё фёд-
зырдтой Бахчисараймё, фёлё та уым дёр 
ницы разынд. Куыд загътой, афтёмёй ацы 
горёты дёр дыууё боны йедтёмё нё баз-
зад, 20-22 маймё. Музейы мём цы чингуытё 
равдыстой, уыдонёй «Путь на пользу»-йы 
лёмбынёг фыст ёрцыд йё алы фембёлд 
дёр. 227 фарсыл кёсём: «Бахчисарай, село 
Заветное. В походной церкви старооскольс-
кого полка состоялась литургия в присут-
ствии Екатерины II. Жалование к руке. Обед. 
Прием грузинского царевича Давида. Обще-
ние со свитой и императором Иосифом-2. 
ужин. Ночлег». Ёмё афтё дарддёр. Уый у 
ацы горёты йё фембёлдтыты хронологион 
равёрд. Автор бёлвырд фыссы Хъырымы 
иннё горётты дёр паддзахыл цытджын уа-
гёй, цёхх ёмё кёрдзынимё кёд ёмё кём 
сёмбёлдысты: черкесаг ёмё тётёйраг ле-
гионтё, гуырдзыйы минёвёрттё, хъырымаг 
хантё, тётёйраг чызджытё – амазонкётё, 
ёфсёддон разамонджытё ёмё афтё дар-
ддёр. Уыдонён сё нысан уыд, Уёрёсейыл 
куыд иузёрдион сты, уый равдисын. Уыимё 
бёлвырд фыст сты йё официалон фембёл-
дтытё дёр уёрёсейаг ёмё фёсарёйнаг 
дипломаттимё, фидёны Турчы ёрбабырсты 
ныхмё цавёр мадзёлттё хъёудзён, уый 
фёдыл.  Фёлё, ноджыдёр ёй зёгъын, иу 
ран дёр дзы ирон минёварады кой нё уыд.

Музейты кусджытё мын куыд бауы-
наффё кёдтой, афтёмёй историон до-
кументтё агурын растдёр уаид  архивты. 
Уымё гёсгё балёууыдтён Симферо-
полы паддзахадон архивы, фёлё, хъыга-
гён, августы мёй кёй уыд, уымё гёсгё 
йё кусджытё уыдысты отпусчы. Архивтё 
уыдысты ёхгёд. Фёлё дзы уёддёр мё къ-
ухы бафтыд наукон кусджытёй иуимё аны-
хас кёнын. Уый мын куыд загъта, афтёмёй 
сё архивты ёрмёджыты ахём цауыл йё 
цёст никуы ёрхёцыд. Екатеринёйы балцы 
ёмё фембёлдтыты тыххёй та ахсджиаг до-
кументтё иууылдёр ёфснайд сты Петербур-
джы архивты. Хъырымы дзы ссарён ницы ис 
историкты фыст чингуытёй дарддёр.

Мёнмё гёсгё, архивы кусёджы ны-
хасён арфдёр бындур ис. Кёй зёгъын ёй 
хъёуы, паддзах Хъырыммё иунёгёй не 
‘рцыд, фёлё йемё уыдысты сенатортё, ис-
ториктё, хёстон разамонджытё, фёсарёй-
наг дипломаттё, алыхуызон ёххуысгён-
джытё… Историон документтём гёсгё, 
ёртё мин адёймаджы. Уыдонёй хёсгонд 
кёмён уыд, уыдон лёмбынёг фыстаик-
кой паддзахы балцы хабёрттё ёмё сё, 
ёнёмёнг, аластаиккой Петербургмё, куыд 
ахсджиаг официалон документтё, афтё. 
Фёлё, хъыгагён, Хъарадзау ёмё йё де-
легацийы фёд абоны онг Петербурджы ар-
хивты агурёг нё фёцис.

Уёдё фольклорон бынтыл ёнцой кён-
гёйё, Мамиаты Хъарадзау ёмё йе ‘мбёл-
тты минёварад гуырысхойаг нёу. Фёлё 

нырмё дёр историон литературёйы нёй 
дзуапп бирё фарстытён: чи уыд Хъарадзау, 
кём ёмё кёд уыд йё фембёлд паддза-
химё, цёй фёдыл ацыдысты Уёрёсемё, 
цавёр реалон цаутё ёвдисынц Хъарадза-
уимё баст таурёгътё ёмё зарджытё ёмё 
афтё дарддёр.

Ахуыргонд историк Бзарты Русланы хъу-
ыдымё гёсгё, ирон минёварад Хъырыммё 
ныххёццё уыдаид, уый зын бауырнён у. 
Растдёр уыдзён йё балцы рёстёджы йыл 
ёндёр ран кёй фембёлдаиккой. Уымё 
гёсгё, Хъырымы ирон минёварады фёдтё 
агурын мур дёр ницы ратдзён.

Таурёгъгёнджытё хъуыддаг алыгъуызон 
ёвдисынц. Иу ран минёварад паддзахимё 
фембёлд Екатеринограды (уёды Шепа-
че), иннё ран –Петербурджы… Ам, мёнмё 
гёсгё, таурёгъгёнджытёй чидёртё хё-
ццё кёнынц ацы балц фыццаг минёва-
радимё, кёцы ацыд Петербургмё 1749 
азы Магкаты Зурабы сёргълёудёй. Ёвё-
ццёгён, адонёй растдёр уаид Ёмбалты 
Цоцкъойы фыст ёрмёг:

«Представители Осетии во главе с Ка-
радзау Мамиевым были в пути 2 месяца. 
Сначала они приехали в Ставрополь, где они 
должны были встретиться с Екатериной II. 
Но в Ставрополе императрицы не оказалось. 
Тогда решили поехать ей навстречу. Легенда 
не называет точно место встречи, но указа-
ние о том, что они направились навстречу 
Екатерине ll, весьма ценна, так как оно боль-
ше всего согласуется со следующими исто-
рическими фактами».

Дзырд дёр ыл нёй. Мамиаты Хъа-
радзау йё минёварадимё паддзахимё 
фембёлынмё куынё ацыдаид, уёд уый 
тыххёй уый ёппёт фольклорон бынтё нё 
баззадаит. Уый нысан кёны: уыд ахём цау 
Ирыстоны историйы. Фёлё, хъыгагён, йё 
рёстёгыл ничи фёцарёхст уыдон офици-
алон документтём бахёссын ёмё рёстё-
джы фёлмы батадысты. Ахсджиагдёр доку-
менттё та, уырны мё, ёфснайд уыдзысты 
Петербурджы архивты. Хорз уаид, нё ахуыр-
гёндтё сё бацагурыныл куы батыхсиккой. 
Ахём историон цау искуы рохуаты баззайа, 
уымён нёй ёруадзён.

Мамиаты фёрнджын мыггаджы минё-
вар, ёхсёнадон архайёг Таймураз ныр 
цалдёр азы ёмбырд кёны йё кадджын 
фыдёлы тыххёй ёрмёг, цёмёй сё 
чиныгёй рауадза. Мургай ёмбырд кёны, цы 
фехъусы, уыдон. Йё зёрдё дары, ёрмёгёй 
йын, ёнёмёнг, исчи кёй баххуыс кёндзён 
ёмё таурёгъон Хъарадзауы кой кёй никуы 
фесёфдзён. Таймураз арфёйаг хъуыддаг 
аразы ёмё мё ныфс ис, йё бёллиц йё 
къухы кёй бафтдзён. Хъарадзауы хуызён 
адёймёгтё ёрмёст сё мыггаджы не сты, 
фёлё сё нацийы хъёбатыртё…

ДЖУСОЙТЫ  Нинё, 
Дзёуджыхъёу – Алушта – Ялта – 
Симферополь – Дзёуджыхъёу

Фыдæлты фарн 

ИСТОРИОН ÆЦÆГДЗИНАД ÆВИ ÆРЫМЫСГÆ ЦАУ?!

Абайты Васойы райгуырдыл сæххæст 118 азы 

«ÆЗ СКОДТОН МÆХИЦÆН ÆНÆФÆЦУДГÆ ЦЫРТ» 



«ВЛАДИКАВКАЗ» №139 (2466)
20 ДЕКАБРЯ, ЧЕТВЕРГ, 2018 Г. 7ПАНОРАМА

ОПОВ НИ

1. Постановлением главы муниципального образования г.Владикавказ от 17.12.2018 №36-п назначе-
ны публичные слушания по проекту разрешения на отклонение от предельных параметров разрешенного 
строительства, в части увеличения этажности объекта, расположенного в территориальной градострои-
тельной зоне Ж-5, по адресу: РСО–Алания, г.Владикавказ, ул.А.Кесаева, 41/2, микрорайон 11, позиция 
11, до 10 этажей и соответственно увеличения количества квартир до 147.

2. Уполномоченный орган по проведению публичных слушаний (Комиссия) оповещает заинтере-
сованных лиц о том, что слушания назначены на 27.12.2018 в 12.00 ч. в актовом зале Собрания пред-
ставителей и администрации местного самоуправления г.Владикавказа на первом этаже по адресу: 
РСО–Алания г.Владикавказ, пл.Штыба, 2.

3. Предложения подаются либо направляются в срок не позднее 24 декабря 2018 года в Управление 
архитектуры и градостроительства АМС г.Владикавказа по адресу: 362000, РСО–Алания, г.Владикавказ, 
ул.Ватутина, 17, кабинеты №205,212, контактные телефоны: 53-45-41, 53-11-94.

4. Ознакомиться с документами, предлагаемыми к рассмотрению, и полной информацией о под-
готовке и проведении публичных слушаний, порядку подачи предложений и рекомендаций, иной не-
обходимой информацией можно в Управлении архитектуры и градостроительства АМС г.Владикавказа 
по адресу: 362000, РСО–Алания, г.Владикавказ, ул.Ватутина, 17 кабинеты №205 и №210, тел. 53-45-41, 
53-11-94 с понедельника по четверг с 14.00 часов до 17.00 часов. Здесь же производится демонстрация 
материалов.

Управление муниципального имущества и земельных ресурсов г.Владикавказа (ул.Ватутина, 17) со-
общает, что 17.12.2018 состоялись торги по продаже права заключения договоров аренды следующих 
земельных участков:

Лот №1: РСО-Алания, г. Владикавказ, ул.Сибирская, 13, площадью 414 кв.м., кадастровый номер 
15:09:0022013:7 для строительства индивидуального жилого дома. Срок аренды 20 лет.

Участниками аукциона признаны: Дзусова Э.Д., Асланиди М. . Победителем аукциона признан Ас-
ланиди М. . Продажная цена годовой арендной платы по итогам аукциона составила 290492 руб.

Лот №10: РСО-Алания, г. Владикавказ, ул. Московская, 48, площадью 205 кв.м, кадастровый номер 
15:09:0040302:183 для строительства магазина. Срок аренды 18 месяцев.

Участниками аукциона признаны: Кокаева С.И., Дзанагов Р.З., Темиров И.К., Плиев В.Р., Ивакин 
Е.Н. Победителем аукциона признана Кокаева С.И. Продажная цена годовой арендной платы по итогам 
аукциона составила  726 руб.

5. Также, ознакомиться с необходимыми материалами, порядком учета предложений по проекту 
разрешения на отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, в части увеличения 
этажности объекта, расположенного в территориальной градостроительной зоне Ж-5, по адресу: РСО–
Алания, г.Владикавказ, ул.А.Кесаева, 41/2, микрорайон 11, позиция 11, до 10 этажей и соответственно 
увеличения количества квартир до 147 и участия граждан в обсуждении указанного проекта можно на 
официальном сайте муниципального образования г.Владикавказ – vladikavkaz-osetia.ru.

Председатель Комиссии – Первый заместитель главы администрации . ФАРНИ В

ДОКУМЕНТЫ

Конец учебного года – это 
не только радость от пред-
стоящих каникул, которую 

с одинаковым воодушевлением 
воспринимают дети и их родите-
ли. В этот период ребята ощу-
щают непомерную усталость, с 
которой в обязательном порядке 
нужно бороться. И это в первую 
очередь забота родителей.

Школьные нагрузки растут, порой 
лишая ребенка счастливого детства. 
Особенно устают дети первого и вы-
пускного класса. Первоклассники – по-
тому что им приходится адаптировать-
ся к новой среде и менять привычный 
образ жизни. У выпускников увеличи-
ваются нагрузки перед экзаменами и 
предстоящим поступлением в вуз.

Повседневная усталость
Следить за состоянием ребенка 

нужно каждый день, ежедневно прове-
ряя его нагрузки и оберегая его от пе-
реутомления. Тем самым вы сохраните 
его здоровье к концу учебного года и в 
дальнейшем избежите более серьез-
ных проблем. Помните, что в течение 
дня необходимо чередовать умствен-
ные занятия, физические упражнения 
и отдых. Поэтому первое, что нужно 
сделать, – это составить для него опти-
мальный режим дня.

Запомните: ребенку после школы 
не следует сразу садиться за уроки. 
Дайте ему обязательно отдохнуть, 
и лучшим отдыхом будет даже не-
большая прогулка на свежем возду-
хе. Психологи считают, что наиболее 
подходящее время для домашних 
уроков – после 16.00. Кроме того, 
выполнение домашнего задания не 
должно затягиваться до позднего ве-
чера.

В течение дня ребенку необходима 
двигательная активность. Он должен 
бегать и прыгать, играть в футбол и 
кататься на велосипеде. Специалисты 

говорят о том, что подростку в возрас-
те 11–15 лет необходимо ежедневно 
совершать активные действия, эквива-
лентные пешему походу в 7 км.

Ребенок должен делать уроки в ти-
шине, снижайте шумовой фон вокруг 
него постоянно. Не кричите на него, 
не раздражайтесь, даже если он при-
нес из школы плохую отметку. Лучше 
попробуйте вместе в спокойной обста-
новке разобрать его ошибки.

В рационе вашего чада должны при-
сутствовать разнообразные фрукты 
и овощи, рыба, лучше всего морская. 
Кроме того, он должен выпивать в день 
2,5 литра жидкости в день, пусть это 
будут полезные соки или витаминный 
чай. Давайте ребенку в школу бутылку 
минеральной воды без газа.

К концу учебного года у ребенка, 
несмотря на зимние и весенние кани-
кулы накапливается переутомление и 
усталость. Постоянно следите за его 
настроением и состоянием, не дожи-
даясь тревожных симптомов. Обыч-
ные признаки переутомления – пло-

хое настроение, раздражительность, 
головные боли, синяки под глазами, 
вялость и апатия, потеря интереса к 
бывшим увлечениям. Все это должно 
стать для вас тревожным сигналом. 
Не доводите дело до развития раз-
личных заболеваний: гастрита, не-
вроза, формирования невротических 
реакций.

Что делать родителям в случае 
очевидной усталости у ребенка? К его 
ежедневному рациону стоит добавить 
поливитаминные комплексы, свеже-
выжатые соки, зеленый чай, настой 
шиповника. Увеличьте время прогулок. 
Ежедневно ребенок должен проводить 
два-три часа на свежем воздухе и хоро-
шо высыпаться.

Младшие школьники должны спать 
не менее 9–10 часов в день, старше-
классники – не менее 8 часов. Отправь-
тесь в выходные за город, совершите 
несложный увлекательный пеший поход.

Ограничивайте время, проведенное 
ребенком за компьютером и телевизо-
ром. Постарайтесь разнообразить его 

досуг. Читайте вместе с ним книги о 
природе, растениях и животных, ходи-
те в музеи, театры, на выставки. Пусть 
его жизнь будет интересной и насы-
щенной.

Когда усталость непреодолима, 
то ничего страшного, если он пропу-
стит несколько дней учебы. Пусть он 
подольше поспит в эти дни, погуляет 
в парке, поиграет на спортивной пло-
щадке. Вкусно и полезно накормите 
его, проведите вечер в интересной бе-
седе.

Если почувствуете, что этого уже 
недостаточно и ребенку нужна помощь 
не только родителей, но и врачей – 
покажите его педиатру и неврологу. 
Займитесь закаливанием своего чада, 
но делайте это регулярно, а не перио-
дически. За долгую зиму детский орга-
низм ослабевает и бывает подвержен 
различным заболеваниям. Прокон-
сультируйтесь с врачом, как лучше 
укрепить его здоровье.

Несколько полезных советов для 
родителей:

Научите ребенка отключаться от 
школьной действительности: общаться 
с друзьями, ухаживать за домашними 
животными, читать увлекательные кни-
ги, придумайте ему расслабляющие 
занятия или игры.

Если носить школьную форму не-
обязательно, одевайте его в яркие и 
светлые тона. Они заряжают оптимиз-
мом.

Не старайтесь сделать из ребенка 
вундеркинда, не перегружайте его до-
полнительными занятиями, секциями и 
кружками. Пусть он сам выберет себе 
занятие по душе, любимое дело приба-
вит ему бодрости и хорошего настрое-
ния.

А.Ю. ЦЕРЕКОВ,
зав. отделом межведомствен-

ных и внешних связей ГБУЗ 
«Республиканский центр 

медицинской профилактики»

В наступающем, 2019 году начнется 
поэтапный переход на электронный до-
кументооборот между главными бюро 

медико-социальной экспертизы и медицин-
скими организациями, направляющими в 
службу МСЭ. В рамках совместного приказа 
Минтруда и Минздрава России №578н/606н, 
вступившего в силу с 08.12.2018, структура 
новой формы направления такова, что на ее 
основании может быть сформирован соот-
ветствующий электронный документ, который 
направляется в учреждение МСЭ непосред-
ственно из лечебных учреждений, без участия 
освидетельствуемого лица. 

Данное нововведение призвано облегчить жизнь 
пациентам при получении государственной услуги 

по медико-социальной экспертизе. Это очень акту-
ально для Северной Осетии, как и для всей страны. 
Согласно недавним исследованиям, около 70% об-
ращений в Главное бюро медико-социальной экс-
пертизы связаны с вопросами подготовки направи-
тельной документации. Таким образом, у огромного 
числа пациентов просто отпадут вопросы предостав-
ления направления на МСЭ нового формата. Если к 
этому прибавить ряд важных улучшений, внесенных 
в законодательство, регулирующее порядок предо-
ставления услуги МСЭ, то смело можно говорить о 
важных и конструктивных итогах 2018 года. Процесс 
перехода предусмотрен правилами признания лица 
инвалидом, утвержденным постановлением Прави-
тельства РФ от 20.02.2006 №95 в редакции поста-
новления Правительства РФ от 06.08.2015 №805, и 
находится под контролем Министерства труда и со-

циальной защиты и Министерства здравоохранения 
России. Подготовкой функционала государственных 
информационных систем занимаются специалисты 
отдела информационных технологий в сфере здра-
воохранения и службы МСЭ. Основой нового до-
кументооборота станут специальные программы 
– МИАЦ (Медицинский информационно-аналитиче-
ский центр) и ЕАВИИАС (Единая автоматизирован-
ная вертикально интегрированная информацион-
но-аналитическая система по проведению МСЭ), 
которые содержат всю информацию, касающуюся 
деятельности медицинских организаций и учрежде-
ния медико-социальной экспертизы с соблюдением 
требований законодательства РФ в области защиты 
персональных данных.

Главное бюро медико-социальной 
экспертизы по РСО-А

Здоровье

РЕЖИМ ШКОЛЬНИКА: КАК ИЗБАВИТЬСЯ ОТ УСТАЛОСТИ

К сведению

ЭЛЕКТРОННЫЕ ДОКУМЕНТЫ ПРИХОДЯТ 
НА СМЕНУ БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЕ
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ЭТОТ ДЕНЬ В ИСТОРИИ
• 1699 г. – вышел указ Петра I о переносе празднования Нового 
года с 1 сентября на 1 января;
• 1920 г. – в системе Всероссийской чрезвычайной комиссии 
(ВЧК) создан иностранный отдел (ИНО);
• 1958 г. – в Москве открыт памятник Феликсу Дзержинскому;
• 2000 г. – парламент Великобритании одобрил клонирование, 
но исключительно в медицинских целях.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:
• 1629 г. – Питер де Хох, голландский живописец дельфтской 
школы; 
• 1868 г. – Николай Богданов-Бельский, русский художник-пе-
редвижник, академик живописи; 
• 1890 г. – Ярослав Гейровский, чехословацкий химик, нобе-
левский лауреат; 
• 1891 г. – Мария Скобцова, русская поэтесса, монахиня, святая.

Calend.ru

К сведению!

ВМКУ «УПРАВЛЕНИЕ ПО ДЕЛАМ ГО И ЧС» 
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

ОСТОРОЖНО: ТОНКИЙ 
ЛЕД МОЖЕТ СТАТЬ 

ПРИЧИНОЙ ТРАГЕДИИ!
С приходом зимы и наступ-

лением морозов водоемы могут 
покрываться тонким льдом. В 
отсутствие устойчивых морозов 
этот лед непрочен. Однако по-
рой люди пренебрегают мерами 
предосторожности и выходят 
на тонкий лед, тем самым под-
вергая свою жизнь смертельной 
опасности.

ЭТО НУЖНО ЗНАТЬ!
1. Безопасным для человека 

считается лед толщиной не ме-
нее 10 см в пресной воде и 15 см 
в соленой.

2. В устьях рек и притоках 
прочность льда ослаблена. Лед 
непрочен в местах быстрого 
течения, бьющих ключей и сто-
ковых вод, а также в районах 
произрастания водной расти-
тельности, вблизи деревьев и 
кустов.

3. Если температура воздуха 
выше 0 градусов держится бо-
лее трех дней, то прочность льда 
снижается на 25%.

ЕСЛИ СЛУЧИЛАСЬ БЕДА!
ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ 

ПРОВАЛИЛИСЬ 
В ХОЛОДНУЮ ВОДУ:
 не паникуйте, не делайте 

резких движений, стабилизи-
руйте дыхание;
 раскиньте руки в стороны 

и постарайтесь зацепиться за 
кромку льда, придав телу гори-
зонтальное положение по на-
правлению течения;
 попытайтесь осторожно 

налечь грудью на край льда и 
забросить одну ногу, а потом и 
другую на лед;
 если лед выдержал, пере-

катываясь, медленно ползите к 
берегу;
 ползите в ту сторону, от-

куда пришли, ведь лед здесь уже 
проверен на прочность.

ЕСЛИ НУЖНА ВАША 
ПОМОЩЬ:

 вооружитесь любой длин-
ной палкой, доской, шестом или 
веревкой. Можно связать воеди-
но шарфы, ремни или одежду;
 следует ползком, широ-

ко расставляя при этом руки и 

ноги и толкая перед собой спа-
сательные средства, осторожно 
двигаться по направлению к по-
лынье;
 остановитесь от находя-

щегося в воде человека в не-
скольких метрах, бросьте ему 
веревку, край одежды, подайте 
палку или шест;
 осторожно вытащите по-

страдавшего на лед, вместе 
ползком выбирайтесь из опас-
ной зоны;
 доставьте пострадавше-

го в теплое место. Окажите ему 
помощь: снимите с него мокрую 
одежду, энергично разотрите 
тело (до покраснения кожи) смо-
ченной в спирте или водке су-
конкой или руками, напоите по-
страдавшего горячим чаем. Ни в 
коем случае не давайте постра-
давшему алкоголь – это может 
привести к летальному исходу. 

ПРИ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ 
СИТУАЦИЯХ ЗВОНИТЬ 112.

ЕДИНАЯ ДЕЖУРНО-ДИСПЕТ-
ЧЕРСКАЯ СЛУЖБА ГОРОДА 

8 (8672) 50-19-19.

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

УВАЖАЕМЫЕ ВЛАДИКАВКАЗЦЫ!
Администрация города Владикавказа на-

поминает о том, что согласно части 5 статьи 6 
Закона РСО-А от 14 ноября 2014 г. №43-РЗ 
«Об административной ответственности за от-
дельные виды правонарушений» сброс, раз-
мещение или хранение бытовых отходов и 
мусора вне мест, отведенных для этого орга-
нами местного самоуправления, влечет нало-
жение административного штрафа на граждан 
в размере от 3 до 5 тыс. руб.; на должностных 
лиц – от 10 до 15 тыс. руб.; на юридических лиц – 
от 20 до 50 тыс. руб.

         ВНИМАНИЕ! ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «ВЛАДИКАВКАЗ»!
Идет подписная кампания 
на I полугодие 2019 года 

Успейте оформить подписку на газету «Владикавказ» 
и вы всегда будете получать свежую информацию о жизни города 
во всех его сферах: общественно-политической, социально-эко-

номической, культурно-исторической, спортивной и др. 
Стремясь к постоянному совершенствованию, мы будем по-

прежнему придерживаться основных принципов нашей работы, а 
это – актуальность тем, выверенная информация и фактическая 

достоверность. Приоритетной задачей остается оказание содей-
ствия в решении проблем жизнедеятельности горожан. 

Выписывайте «Владикавказ» 
и будьте в курсе городской жизни! 

ПОДПИСКА 

ПРИНИМАЕТСЯ 

ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ 

ОТДЕЛЕНИЯХ 

РЕСПУБЛИКИ 

И КИОСКАХ 

«ПРЕССА СЕГОДНЯ»

  

Жительницу столицы 

республики Шурат 

Цахилову поздравил 

со знаменательной датой глава 

Администрации местного самоу-

правления г. Владикавказа Борис 

Албегов.

Он передал долгожительнице по-

здравление от имени Главы Республи-

лодая женщина с маленькими детьми, 

Шурат никогда не теряла оптимизма 

и любви к людям.
Неподдельную доброту и беско-

нечный оптимизм долгожительница 

сохранила до сих пор. Сегодня она 

принимает поздравления от многочис-

ленных родных и друзей. Несмотря на 

возраст, Шурат помнит не только всех 

родственников, но и факты из жизни 

каждого из них.
– Спасибо вам всем большое! Же-

Владикавказа
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БОРИС АЛБЕГОВ ПОЗДРАВИЛ ЖИТЕЛЬНИЦУ 

ВЛАДИКАВКАЗА С 103-ЛЕТИЕМ

В Национальной научной библиотеке 

РСО-А в последний день ноября, в рам-

ках обсуждения Стратегии социально-

экономического развития Северной Осетии 

до 2030 года, состоялась дискуссия на тему 

«Международная кооперация и логистика».

В разговоре приняли участие эксперты Алета Цо-

риева, Алан Киргуев, Георгий Акоев, предпринимате-

ли, представители таможни. Заместитель министра 

экономического развития республики Алета Цориева 

дала краткую характеристику самой Стратегии раз-

вития – 2030. «Международная кооперация, экспорт, 

логистика – это одно из основных направлений Стра-

тегии развития – 2030, – отметила Алета Цориева. – 

Нашим предприятиям нужны инновационные тех-

нологии, чтобы быть конкурентоспособными. Наша 

цель – поддерживать нашего производителя, помо-

гать ему продвигать продукцию на международные 

рынки, создавать максимально комфортные условия 

для местных товаропроизводителей».

Презентацию направления «Международная ко-

операция и логистика» сделал Георгий Акоев. Он 

говорил о выгодном геополитическом расположе-

нии Северной Осетии: через территорию республи-

ки проходит две автомагистрали (ежегодно на 30% 

растет поток перемещаемых через них товаров); у 

нас два таможенных пункта (в Верхнем Ларсе и Ниж-

нем Зарамаге), железнодорожная сеть, аэропорт. 

В 2017 году, по словам Георгия Акоева, через Верх-

ний Ларс прошло около 165 тысяч товарных партий. В 

свою очередь, в соседней Грузии идет строительство 

новой дороги и моста в районе Крестового перевала 

на трассе Мцхета – Степанцминда – Ларс, что также 

должно в разы увеличить товаропоток на российской 

границе. Время для проезда Ларс – Тбилиси в связи 

с реализацией этого проекта значительно сократит-

ся, транзитный потенциал увеличится. В этой свя-

зи очень важно бесперебойное функционирование 

таможенно-логистического терминала в Верхнем 

Ларсе.
У республики есть хороший экспортный потен-

циал в промышленности и в АПК. Традиционными 

потребителями наших зерновых являются Турция, 

Иран, Грузия. Разработана концепция, которая по-

зволяет получать экономическую выгоду от наше-

го геополитического расположения. Необходимо 

сформировать таможенно-логистическую структуру, 

включающую в себя услуги по таможенной очистке, 

услуги придорожного сервиса. Второй этап – созда-

ние торгово-производственной зоны. Она рассма-

тривается как плацдарм для распространения товара 

по всей стране. Например, выгоднее завозить чай в 

больших упаковках (это дешевле) и тут его расфасо-

вывать для дальнейшей реализации. Проблема за-

ключается в том, что алгоритмы работы электронной 

очереди на таможне разработаны, программный про-

дукт есть, но нет органа, который должен отвечать за 

электронную очередь. Сейчас этот законодательный 

пробел исправляется, внесены соответствующие из-

менения, которые дают право Минтрансу контроли-

ровать электронную очередь. Соответствующий ре-

гламент находится в стадии разработки. Внедрение 

электронной очереди позволит уменьшить простои 

на таможне.
Однако предпринимателей интересовал вопрос: 

«Почему на грузинской стороне нет очередей, а у 

нас они есть?» По мнению представителей таможни, 

электронный транзит в Армению позволит сократить 

очередь (один из основных потоков – это Армения и 

Россия). Человеческий фактор тут играет огромную 

роль: надо обучать кадры работать в режиме элек-

тронной очереди.
Тему возврата НДС поднял предприниматель 

Анзор Караев. По его мнению, недостатком встречи 

является отсутствие на ней налоговиков. Предприни-

матели также подняли проблему взяток на таможне и 

тему тарифов на грузовые перевозки.

Следующая встреча на дискуссионной площадке 

состоится... Мадина ТЕЗИЕВА
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В составе руководителей субъектов 
СКФО Глава РСО-А Вячеслав Битаров 
принял участие в работе VI Междуна-

родного форума средств массовой инфор-
мации Северного Кавказа, который прохо-
дит в Грозном. 
Почетные гости осмотрели выставочные экспо-

зиции, представляющие становление и развитие 

медиасферы региона. После чего на состоявшемся 

пленарном заседании на тему «Цифровые медиа: 

новая реальность и перспективы развития» высту-

пил полномочный представитель Президента РФ в 

СКФО Александр Матовников. По его мнению, важ-

но формировать объективный образ северокав-

казских республик и у людей должно быть четкое 

представление о происходящих здесь процессах в 

экономической и социальной сферах.
– Вы должны вместе с нами доносить людям 

информацию о красоте, традициях, позитивных 

переменах, богатом потенциале развития и, конеч-

но же, безопасности нашей земли, – обратился к 

журналистскому сообществу Северного Кавказа 

Александр Матовников.Касаясь темы взаимодействия власти и средств 

массовой информации, полпред отметил, что жур-

налисты постоянно работают над собой и прове-

дение различных конкурсов позволяет оценивать 

уровень профессиональных навыков и знаний. 

В качестве достойного примера Александр Матов-

ников привел корреспондента ГТРК «Алания» Ири-

ну Кабулову, которая в текущем году стала облада-

телем самой престижной телевизионной премии 

«ТЭФИ-Регион».Важность проведения форума СМИ подчеркнул 

в своем выступлении Вячеслав Битаров. Он за-

явил о том, что информация о регионах Северного 

Кавказа – один из факторов привлечения туристов 

и инвесторов.– У жителей России мнение о конкретном ре-

гионе складывается на основании материалов, 

размещенных в средствах массовой информации. 

И здесь достоверность самой информации и ком-

петентность журналистов играют ключевую роль. 

Безусловно, такие форумы способствуют повыше-

нию профессионального уровня журналистов. Се-

годня важно позиционировать регионы Северного 

Кавказа как регионы созидания, как республики, 

нацеленные на динамичное социально-экономи-

ческое развитие, – отметил Глава Северной Осе-

тии:
Завершая свое выступление, Вячеслав Битаров 

поблагодарил Главу Чеченской Республики Рамзана 

Кадырова за радушное гостеприимство и создание 

комфортных условий для у частников форума СМИ.Пресс-служба Главы РСО-АВ четверг  в Совете Феде-рации Федерального Собрания РФ состоялся шестой съезд Всероссийского совета местного самоуправления 
(ВСМС). Участие в работе съезда 
принял глава АМС г. Владикавка-
за Борис Албегов.
К работе присоединились пред-

седатель СФ РФ Валентина Матвиен-
ко и заместитель председателя Пра-
вительства России Виталий Мутко. 
В целом съезд собрал около 300 
участников. Среди них – полномоч-
ные представители Президента РФ в 
федеральных округах, представители 
региональных органов власти, гла-

вы городов, муниципальные депута-
ты, эксперты и члены общественных 
организаций со всей страны. Съезд 
приурочен к 25-летию принятия Кон-
ституции РФ и 25-летию Совета Феде-
рации, который законодательно обе-
спечивает развитие системы местного 
самоуправления.Делегаты подвели итоги работы 

ВСМС за 2017–2018 гг., обсудили наи-
более актуальные вопросы местного 
самоуправления, наметили планы на 
предстоящий период.Кроме того, состоялось награжде-

ние финалистов и призеров Всерос-
сийского конкурса «Лучшая муници-
пальная практика».
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БОРИС АЛБЕГОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В VI СЪЕЗДЕ 

ВСЕРОССИЙСКОГО СОВЕТА МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В РАБОТЕ ФОРУМА СМИ В ГРОЗНОМ
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В 2017 году, по словам Георгия Акоева, через Верх-

ний Ларс прошло около 165 тысяч товарных партий. В 

свою очередь, в соседней Грузии идет строительство 

новой дороги и моста в районе Крестового перевала 

на трассе Мцхета – Степанцминда – Ларс, что также 

должно в разы увеличить товаропоток на российской 

границе. Время для проезда Ларс – Тбилиси в связи 

с реализацией этого проекта значительно сократит-

ся, транзитный потенциал увеличится. В этой свя-

зи очень важно бесперебойное функционирование 

таможенно-логистического терминала в Верхнем 

Ларсе.
У республики есть хороший экспортный потен-

циал в промышленности и в АПК. Традиционными 

потребителями наших зерновых являются Турция, 

Иран, Грузия. Разработана концепция, которая по-

го геополитического распо
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включающую в себя услуги по таможенной очистке, 

услуги придорожного сервиса. Второй этап – созда-

ние торгово-производственной зоны. Она рассма-

тривается как плацдарм для распространения товара 

по всей стране. Например, выгоднее завозить чай в 

больших упаковках (это дешевле) и тут его расфасо-

вывать для дальнейшей реализации. Проблема за-

ключается в том, что алгоритмы работы электронной 

очереди на таможне разработаны, программный про-

дукт есть, но нет органа, который должен отвечать за 

электронную очередь. Сейчас этот законодательный 

пробел исправляется, внесены соответствующие из-

менения, которые дают право Минтрансу контроли-

ровать электронную очередь. Соответствующий ре-
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ВВВВВ ччетверг  в Сррации ФедСоСобрания Ршесесстотоой ссъезд Всесоввеетата а меестного с(ВСМММСС)). УУчастие вприннялялл гглаава АМС за Бооририисс Аллбегов.
К работе присоедседатель СФ РФ Валенко и заместитель предвительства России ВиВ целом съезд собраучастников. Среди них ные представители Презфедеральных округах, пррегиональных органов 
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Во дворце спорта «Манеж» 8 и 9 декабря 

проходил Международный турнир по 

вольной борьбе «Аланы», организован-

ный по инициативе Главы РСО-А Вячеслава 

Битарова. Соревнование удалось на все сто, 

о чем можно было судить по высокому уровню 

борьбы и переполненным трибунам «Манежа», 

неистово болевшим за своих спортсменов.

В начале церемонии открытия была объявлена 

минута молчания в память о легендарном борце-

вольнике, двукратном олимпийском чемпионе Со-

слане Андиеве.

В состязаниях принимали участие борцы из 12 

стран мира, в том числе олимпийские чемпионы. 

Призовой фонд турнира во Владикавказе составил 

100 тысяч долларов. Чемпионам полагалось 5 тыс. 

долл., серебряным призерам – 2 тыс. долл., а брон-

зовым медалистам – тысяча. Организаторами пре-

стижного соревнования выступили Правительство 

РСО-А, Объединенный мир борьбы и Федерация 

спортивной борьбы России. Схватки преподнесли 

множество сенсаций и неожиданностей, что увели-

чило интригу турнира.

В церемонии открытия приняли участие Глава 

РСО-А Вячеслав Битаров, заместитель председателя 

Совета Федерации РФ Ильяс Умаханов, замминистра 

спорта России Павел Новиков, глава Республики Тыва 

Шолбан Кара-оол, председатель правительства Тай-

мураз Тускаев, министр физической культуры и спорта 

Владимир Габулов, глава АМС г. Владикавказа Борис 

Албегов, его заместители Тамерлан Фарниев и Хасан 

Бароев, депутат Госдумы Валерий Газзаев. В «Манеже» 

просто рябило в глазах от числа олимпийских чемпио-

нов разных лет – Артур Таймазов, Арсен Фадзаев, Лери 

Хабелов, Хасан Бароев, Хаджимурат Гацалов, Давид 

Мусульбес и другие. В приветственном слове Вячес-

лав Битаров сказал: «Рад приветствовать участников 

соревнований и болельщиков. Хочу выразить благо-

дарность нашим ветеранам спорта, судьям, гостям из 

других регионов и стран. Надеюсь, что мы построим 

новый зал, способный принимать такие крупные со-

ревнования. Заместитель министра спорта России 

Павел Новиков провел здесь совещание по этому во-

просу. Хочу пожелать всем красивых и честных побед».

Бурю эмоций вызвало объявление Арсеном Фад-

заевым новости о том, что в 2021 или 2022 г. во Вла-

дикавказе состоится чемпионат мира по вольной 

борьбе. Во время церемонии выступили с песней 

сестры Фатима и Альбина Царикаевы, Государствен-

ный ансамбль «Алан» и другие коллективы.

После открытия состоялись финальные поедин-

ки в десяти весовых категориях, в четырех из них 

боролись осетинские вольники. В весе до 57 кг, где 

уже в первом круге обидно проиграл наш Азамат 

Тускаев, встретились россияне Абасгаджи Магоме-

дов из Дагестана и Хуреш-оол Дондук-оол из Тывы. 

Здесь уверенно, со счетом 6:0, победил Магомедов. 

В категории до 61 кг в упорной борьбе россиянин Ра-

мазан Ферзалиев (Дагестан) поборол грузина Беку 

Ломтадзе – 4:3. Наш чемпион Европы Алан Гогаев в 

весе до 65 кг завоевал бронзу, а в решающей схват-

ке чеченец Муслим Сайдулаев выиграл у дагестанца 

Курбана Шираева – 8:4.

Первый финал с участием хозяина ковра состоял-

ся в категории до 70 кг, где мастеру спорта междуна-

родного класса Давиду Баеву достался самый гроз-

ный соперник из наших оппонентов – чемпион мира 

и Европы, заслуженный мастер спорта  Магомед Кур-

баналиев. Эта схватка получилась самой драматич-

ной из всех финалов. Сначала Баев повел 2:0, пере-

ведя в партер Магомеда. Затем Курбаналиев сумел 

сравнять счет. Развязка наступила за пять секунд до 

конца поединка, когда Давид сумел провести прием 

и вырвать победу – 5:3, вызвав шквал аплодисмен-

тов. Золотую медаль Баеву вручал Глава республики 

Вячеслав Битаров, а еще Давид удостоился специ-

ального приза «За волю к победе». В весе до 74 кг, к 

разочарованию трибун, чемпион мира Хетик Цаболов 

уступил в первой же схватке. Финал свел россиянина 

Тимура Бижоева (КБР) и грузина Автандила Кенчадзе, 

а сильнее оказался борец из России – 4:1. Третье ме-

сто здесь занял наш борец Кахабер Хубежты.

Финальная схватка в категории до 79 кг не пора-

довала зрителей, так как Ацамаз Санакоев не сумел 

оказать сопротивления Гаджи Набиеву из Дагестана, 

уступив крупно – 1:7.

На территории воинской 

части Южного военного 

округа – мотострелкового 

соединения 58-й общевойсковой 

армии – состоялось торжествен-

ное открытие филиала парка 

«Патриот», приуроченное ко Дню 

героев Отечества.

– Глубоко символично, что 9 де-

кабря, в День героев Отечества, мы 

с благодарностью вспоминаем всех 

мужественных и отважных воинов на-

шей огромной страны, ушедших на 

фронт и отдавших жизнь за Родину. 

Мы собрались на торжественное со-

бытие – открытие первого, размещен-

ного на территории воинской части 

Южного военного округа филиала во-

енно-патриотического парка культу-

ры и отдыха «Патриот», – начал свое 

выступление Александр Дворников, 

Герой России, командующий войска-

ми Южного военного округа, генерал-

полковник.
Он рассказал, что парк будет до-

ступен военнослужащим, членам их 

семей, активистам движения «Юнар-

мия» и других детских, молодежных 

организаций. Здесь планируется 

проводить мероприятия военно-па-

триотической и культурно-досуговой 

направленности, а также спортив-

ные состязания. Для этого на тер-

ритории парка созданы все необхо-

димые условия. Есть площадки для 

игр в пейнтбол, занятий рукопашным 

боем, запуска квадрокоптеров, раз-

вернуты места разборки (сборки) 

стрелкового оружия, построены ру-

бежи выживания и детские полосы 

препятствий.

Многочисленных гостей попривет-

ствовал и председатель Правительства 

РСО-А Таймураз Тускаев:

– Наша страна имеет славную 

историю. Мы победили жесточайшую 

разруху после революции 1917 года, 

построили уникальную, доступную си-

стему образования, совершили про-

мышленную революцию в 1920–30-х, 

вывели на совершенно другой, более 

эффективный уровень сельское хозяй-

ство в 1930-х и, самое главное, про-

явили величайший всенародный подвиг 

во время Великой Отечественной во-

йны… За счет чего? За счет преданно-

сти, величайшей любви к своей Родине. 

И сегодня военно-патриотическое вос-

питание – это основа нравственности, 

роста; это привитие нашему поколению 

базовых ценностей, которые сделают 

их сильными. Открытие парка «Патри-

от» – глубокое уважение к нашему про-

шлому и залог великого будущего.

Официальная часть завершилась 

открытием бюстов великих полковод-

цев – маршалов Советского Союза 

Александра Василевского и Василия 

Чуйкова. В церемонии открытия бю-

стов участвовали внук маршала Ни-

колай Чуйков и архитектор – автор 

проекта «Аллея Российской Славы» 

Александр Сердюков.

На мероприятии присутствовали 

главный федеральный инспектор ре-

спублики Владимир Келехсаев, пред-

седатель Парламента РСО-А Алек-

сей Мачнев, председатель Совета 

ветеранов РСО-А генерал-майор Сол-

тан Каболов, многочисленные гости 

республики и представители юнармей-

ского движения.
Пресс-служба Главы РСО-А
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В Северной Осетии состоялось торжественное открытие филиала парка «Патриот»

ТРИ ЗОЛОТА ОСЕТИИ НА ТУРНИРЕ «АЛАНЫ»

Ре
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

МИНИСТЕРСТВО ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
РЕСПУБЛИКИ ОБРАЩАЕТСЯ 

К ГРАЖДАНАМ! 
В последнее время на территории Российской Фе-

дерации, в том числе и на территории Республики Се-
верная Осетия – Алания, участились случаи совершения 
мошенничеств с использованием мобильной связи и 
сети Интернет.

Мошенники создают фиктивные страницы в сети 
Интернет, визуально схожие с официальными сайтами 
финансово-кредитных учреждений и иных микрофинан-
совых организаций, осуществляющих коммерческую 
деятельность по кредитованию населения. При этом на 
созданных преступниками сайтах имеется ссылка для 
оформления заявки на получение кредита. Обманутые 
потребители при заполнении заявок указывают контакт-
ную информацию. Затем с ними связываются злоумыш-
ленники, представляясь якобы сотрудниками банка, 
сообщают об одобрении кредита и просят оплатить раз-
личные издержки, связанные с его оформлением (стра-
ховка кредита, оплата дистанционного оформления со-
путствующих документов, курьерские услуги и т.д.). 

Если же вы стали жертвой мошенничеств, незамед-
лительно сообщайте в дежурную часть полиции по но-
меру 02 (с мобильного – 102) или по телефону доверия 
МВД РСО-А 8 (8672) 59-46-99. 

Мошенники завладевают деньгами граж-
дан с использованием средств сотовой связи.

Уважаемые граждане! Есть несколько простых 
рекомендаций, следуя которым вы можете обезо-
пасить себя от действия мошенников.

НАИБОЛЕЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ СХЕМЫ 
ТЕЛЕФОННОГО МОШЕННИЧЕСТВА:

–обман по телефону: требование выкупа или 
взятки за освобождение якобы из отделения по-
лиции знакомого или родственника;

– СМС-просьба о помощи: требование пере-
вести определенную сумму на указанный номер, 
используются обращения «мама», «друг», «сынок» 
и т.п.;

– телефонный номер-«гра-битель»: платный но-
мер, за один звонок на который со счета списывает-
ся денежная сумма.

– выигрыш в лотерее, которую якобы прово-
дит радиостанция или оператор связи: вас просят 
приобрести карты экспресс-оплаты и сообщить 
коды либо перевести крупную сумму на свой счет, 
а потом ввести специальный код.

– простой код от оператора связи: предложе-
ние услуги или другой выгоды – достаточно ввести 

код, который на самом деле спишет средства с ва-
шего счета.

– штрафные санкции и угроза отключения но-
мера якобы за нарушение договора с оператором 
вашей мобильной связи.

– услуга, якобы позволяющая получить доступ 
к СМС и звонкам другого человека.

Помните,  если вы уже попали в руки мошенни-
ка, то незамедлительно обращайтесь в ближайшее 
отделение полиции и пишите заявление по факту 
обмана. Главное – не медлите, ведь по горячим 
следам раскрыть преступление значительно про-
ще, чем спустя некоторое время. И вероятность 
возвращения ваших денежных средств, которые 
были переданы в руки мошенника, возрастает в 
несколько раз.

Если вы стали жертвой подобного мошенни-
чества, незамедлительно сообщайте в дежур-
ную часть полиции по номеру 02 (с мобильно-
го – 102) или по телефону доверия МВД РСО-А 
8 (8672) 59-46-99.

Также работают следующие телефонные линии 
дежурных частей отделов полиции УМВД: 8 (8672) 
59-65-00, 59-67-00, 59-68-00, 59-69-00.

УПРАВЛЕНИЕ МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИИ ПО Г. ВЛАДИКАВКАЗУ 
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ ГРАЖДАН О НОВЫХ ВИДАХ МОШЕННИЧЕСТВА


